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Étienne LENGEREAU
Maire de Montrouge

ÉDITO

 L’art et la culture  
tirent une ville  
vers le haut. 

1. L’art contemporain a une place de choix 
à Montrouge… Mais qu’est-ce que cela 
nous apporte ? 
Étienne Lengereau : Eh bien il suffit de prendre le temps  
d’observer ! Et à Montrouge vous avez de quoi faire, ne serait-ce 
que dans l’espace public. Arrêtez-vous devant le Hublot, sur le 
parvis de l’église Saint Jacques Le Majeur, visitez le 67ème Salon de 
Montrouge au Beffroi ou faites un saut au square Renaudel, pour 
découvrir l’œuvre de Baptiste César ou encore à l’église Saint-
Jacques le Majeur pour voir celle de Jens Meyer. Les œuvres d’art 
ne laissent jamais indifférent. On s’arrête, on regarde, on en discute, 
parce que l’on trouve cela beau, parce que cela nous interroge ou 
peut-être même parce qu’on ne comprend pas. 

2. Mais on dit souvent que l’art contemporain 
est peu accessible…
É. L. : Je pense en réalité qu’aucune œuvre d’art n’est 
inaccessible. Elles ouvrent toujours des champs de réflexion, 
elles invitent à la pensée, à se cultiver, à communiquer aussi 
ou parfois à la simple méditation silencieuse. Et ce quel  
que soit l’âge. Elles apportent de la poésie ou de la beauté 
dans le quotidien, parfois du second degré et véhiculent  
des valeurs, interrogent les idées reçues... Et notre rôle  
est de mettre en valeur cette richesse portée par les artistes 
et leurs œuvres d’art. 

3. De quelle façon la Municipalité  
soutient-elle la création contemporaine… 
É. L. : Nous menons depuis plusieurs années une politique  
très volontariste en faveur de l’art contemporain. Nous  

accueillons et défendons les créateurs français et leur travail  
à travers notamment le Salon de Montrouge. Et ce sont aussi  
la Médiathèque, l’Espace Colucci, le Beffroi avec notre festival  
de la création montrougienne « Art en fête », qui programment 
chaque année des expositions de qualité en leur sein. Avec une 
exigence : celle aussi de promouvoir les artistes locaux qui sont 
très nombreux sur notre territoire.  
Nous souhaitons aussi que tous les Montrougiens puissent profiter 
de l’art dans la ville. Toutes nos expositions sont gratuites et nous 
organisons de nombreuses actions de médiation culturelle autour 
des œuvres et évènements artistiques à Montrouge, afin de les 
rendre accessibles à tous... y compris à nos tout-petits et nos 
enfants.

4. Comme avec l’art dans la ville… 
É. L. : Oui, nous développons depuis quelques années  
un programme d’art dans la ville qui sort l’art contemporain  
de ses murs pour l’amener dans l’espace public. Cette année, 
le Salon va s’exporter en dehors du Beffroi. Et de façon plus 
pérenne, des dizaines d’œuvres ont été installées ces dernières 
années dans la ville. Dernière en date, le rideau de scène déployé 
au Beffroi et créé par l’artiste Marie-Claire Messouma Manlanbien 
qui constitue comme une invitation à la rêverie en préambule de 
nos spectacles. 

5. Plus largement, qu’est-ce que l'art 
apporte à un territoire ? 
É. L. : L’art et la culture tirent une ville vers le haut, lui confèrent 
une « intelligence », un cachet, une attractivité. Ils concourent  
au fait qu’un territoire ne soit pas que fonctionnel. C’est un 
véritable patrimoine matériel et immatériel, qui donne son 
charme à l’écrin qu’est notre territoire. 

Saison 3. Épisode 1. De l’art contemporain à Montrouge. Alors que la Municipalité organise en octobre  
le 67       Salon de Montrouge au Beffroi, nous allons discuter avec le Maire, Étienne Lengereau,  
de ce lien historique et indéfectible qui relie la commune à l’art. 

ème

Le Maire, Étienne Lengereau, aux côtés de Colette Aubry, Maire-adjointe à la Culture  
et au Patrimoine (à droite), d’Alexandre Alloul, artiste et photographe, et d’Isabelle Lemée, 

conseillère municipale déléguée aux Artistes montrougiens (à gauche) à l’occasion  
de l’exposition Street Therapy à la Médiathèque. 
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 HOCKEY SUR GAZON 
DEUX MONTROUGIENS CHEZ LES BLEUS À L’EURO 
Lucas Montecot et Corentin Sellier, deux joueurs 
du Cercle athlétique de Montrouge (CAM), ont été 
sélectionnés en équipe de France pour participer du 18 
au 27 août à la coupe d’Europe de hockey sur gazon à 
Mönchengladbach en Allemagne. Les Bleus ont terminé 
la compétition à une excellente cinquième place !

 COUPE DU MONDE DE RUGBY 

Montrouge en bleu-blanc-
rouge !
Maillots des Bleus sur les épaules, crêtes de coq  
en couvre-chef, drapeaux bleu-blanc-rouge au 
bout du bras, Marseillaise chantée à l’unisson,  
« haka » dans la plus pure tradition maorie… Ce 
8 septembre au soir, nous n’étions pourtant pas 
au Stade de France, mais bel et bien au parc 
Jean-Loup Metton, au cœur d’une « fan zone » 
bouillante installée par la Mairie, pour suivre sur 
écran géant le coup d'envoi de la coupe du monde 
de rugby ! L’affiche alléchante France/Nouvelle-
Zélande a rassemblé la foule et a tenu toutes ses 
promesses avec une belle victoire des Bleus sur les 
Blacks, 27 à 13 ! 

 Plus de photos sur 92120.fr

Vous avez encore un peu de mal  
avec les règles du rugby ?  
Le Rugby Club de Montrouge  
vous explique tout en vidéo

 CHÂTILLON-MONTROUGE 

Il y a de l’art dans la gare…
Une fresque inspirée des plafonds de la chapelle Sixtine à Montrouge ? 
Ce sera bientôt une réalité ! Et c’est à 30 mètres sous terre qu’elle verra le 
jour, sur les plafonds de la future station de métro de la ligne 15 du Grand 
Paris Express à Châtillon-Montrouge. Le beau projet de voûte céleste 
miroitante en trompe-l’œil, de l’artiste Laurent Grasso et de l’architecte 
David Trottin, a été présenté en gare le 11 septembre dernier par la Société 
du Grand Paris, en présence d’Étienne Lengereau, Maire de Montrouge. 
Et c’est plus de 500 œuvres qui seront installées dans les 68 stations du 
Grand Paris Express d’ici 2030 pour constituer l’une des plus grandes 
collections d’art public en France ! 

 Découvrez plus de photos sur 92120.fr

 FORUM DES ASSOCIATIONS 
CŒURS BATTANTS DE LA VILLE… 
Avec 250 associations à Montrouge, pas toujours simple de 
s’y retrouver à la rentrée, au moment de faire le choix d’une 
activité à pratiquer tout au long de l’année… Heureusement, 
le Forum des associations est là pour ça !  
Et vous étiez nombreux, comme le Maire, Étienne Lengereau, 
malgré un temps caniculaire, à arpenter les allées  
du forum et à découvrir les stands des associations  
le 9 septembre dernier au stade Maurice Arnoux,  
à la recherche de l’art, du sport, du loisir ou encore  
de l’engagement idéal pour bien démarrer votre rentrée. 
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Que lire cet automne ? 
Stanislas Rigot, responsable de la librairie  

Lamartine à Paris, est l’invité de la Médiathèque pour 
partager ses coups de cœur de la rentrée littéraire 2023. 
Auteurs français ou étrangers, célèbres ou à découvrir, il 

vous dira tout pour vous aiguiller dans vos lectures futures ! 

 Samedi 14 octobre à 11h,  
Médiathèque, entrée libre  

sur réservation au 01 46 12 76 01 

RENTRÉE LITTÉRAIRE  

TEL
EX

 GOLF 
ÇA « SWINGUE » POUR CÉLINE BOUTIER 
Originaire de Montrouge, la golfeuse Céline Boutier n’en finit plus de gravir les échelons 
au classement mondial. Après ses deux victoires historiques à « l’Evian Championship » 
(30 juillet) et au « Scottish Open » (6 août), la championne tricolore, qui vit désormais 
aux États-Unis, s’est hissée au 3e rang mondial. Une performance historique pour le 
golf français !

« La pièce d’Ivan Calbérac rend 
hommage au pianiste Glenn 
Gould. Je joue le rôle de cinq 
personnages, dont ceux d’un 

producteur de la CBS 
et d’un journaliste à 
l’accent québécois. 
Cette tragi-comédie 
explique pourquoi ce 

pianiste torturé a 
arrêté sa carrière à 
seulement 32 ans. »

Stéphane Roux,  
comédien dans la pièce aux deux 
Molières Glenn, naissance d’un 
prodige qui sera jouée au Beffroi 
le samedi 25 novembre à 20h30

 CAFÉ DES FEMMES 
C’EST LA REPRISE ! 
Le café des femmes, rendez-vous récurrent organisé en partenariat avec l’association 
Le Papillon le troisième jeudi de chaque mois, est de retour à l’Espace Colucci le 
jeudi 19 octobre à 9h30. Autour d’un thé ou d’un café, c’est un temps de réflexion et 
d'échange ouvert à toutes les femmes et animé par une professionnelle de santé. 

 Entrée libre. Plus d’infos sur 92120.fr

 LE HUBLOT 
UN VITRAIL VERS L’AU-DELÀ… 
Le 16 septembre, entre deux visites, le public 
des Journées du patrimoine à Montrouge a 

pu découvrir la nouvelle fresque du 
Hublot dévoilée par Jérôme Rasto 

sur le mur pignon du 47 avenue 
de la République. Après 

plusieurs jours de travail 
haut perché, l’artiste invité 
par le collectif Noty Aroz 
a livré une interprétation 
pour le moins lumineuse 
et colorée du passage 
vers l’au-delà. Fasciné par 
le vitrail, Jérôme Rasto 

mêle une iconographie 
médiévale à des références 

de l’univers du jeu vidéo. 

 SAISON CULTURELLE 

Que le spectacle commence ! 
« Faire rayonner la culture partout dans la ville, c'est notre ambition 
à Montrouge. La culture doit profiter à tous les publics et s’ouvrir à 
toutes les tendances ». C’est avec ces mots, sur la scène de la salle 
Moebius au Beffroi, que le Maire, Étienne Lengereau, a ouvert la 
saison culturelle montrougienne 2023/24 le 8 septembre dernier 
à l’occasion d’une soirée de lancement inédite. Musique, théâtre, 
spectacle familial ou jeune public, chanson, danse, comédie… 
cette nouvelle saison promet 
de beaux moments d’échange 
entre comédiens, artistes et 
spectateurs ! Hâtez-vous, les 
places partent vite…

FLASHEZ-MOI  
pour réserver 
vos places aux 
spectacles

 CHANGEMENT CLIMATIQUE 

Montrouge plus fraîche, maintenant ! 
Face aux effets du changement climatique, la Municipalité poursuit son action pour 
rafraîchir la ville. Le 18 septembre dernier, elle organisait, en partenariat avec France 
ville durable et avec le soutien de la Métropole du Grand Paris, une journée de réflexion 
au Beffroi intitulée « Adaptons ensemble la ville face aux changements climatiques ».  
Associations, copropriétés, entreprises, commerces, scientifiques… c’est tous les 
acteurs de la ville qui ont pris part à la réflexion, autour du Maire Étienne Lengereau et 
de Gwenola Rabier, Maire-adjointe à la Transition 
écologique et à la Biodiversité urbaine, avec une 
première idée à la clé : la création prochaine d’un 
Conseil de l’adaptation !  
Une affaire à suivre de près… 

FLASHEZ-MOI  
pour visionner 
les échanges de 
cette journée

 8E RENCONTRE DU BABY-SITTING
ÇA « MATCHE » ENTRE PARENTS  

ET BABY-SITTERS !
C’est un « speed dating » un peu particulier  

qui s’est tenu le 22 septembre au  
103 rue Maurice Arnoux... À l’initiative du Point 

Information Jeunesse (PIJ), cette rencontre 
d’un nouveau genre a en effet réuni d'un côté 

des parents en recherche d’une garde pour 
leur bout de chou et de l’autre des jeunes de 

plus de 16 ans en recherche d’un petit boulot.  
Et miracle, pour certains, la magie a opéré ! 

 MÉDIATHÈQUE 

Si vous avez fait un tour du côté de la Médiathèque en septembre, vous 
savez peut-être déjà ce qu’est un « brisage » dans l’esprit de l’artiste 
Régis Picart Rizzo… L’artiste a pris l’habitude en effet de peindre des 
visages sur des morceaux de verre provenant de vitrines brisées qu’il 
récupère en sillonnant les rues à l’issue de mouvements sociaux. Une 
démarche atypique qui a séduit le public présent lors du vernissage de 
son exposition, le 9 septembre. 

Les ‘‘brisages" 
de Régis Picart Rizzo

 JOURNÉES DU PATRIMOINE 
VOIR LA VILLE SOUS UN AUTRE ANGLE
Monter au sommet du Beffroi pour admirer 
la vue sur Paris et sur Montrouge, visiter 
l’Hôtel de Ville et plonger le nez dans les 
archives municipales, participer au concert 
de François Couturier à l’Hôtel de Ville ou 
celui de Sheraff à l’Espace Colucci, découvrir 
le quartier Ferry-Buffalo sous l’angle 
architectural… Les 16 et 17 septembre, les 
Journées européennes du patrimoine ont 
ouvert grand les portes des plus célèbres 
lieux de la ville, comme au Beffroi où le 
patrimoine artistique de l’édifice s’est 
dévoilé aux curieux ! 

Au centre, le metteur en scène Grégoire Cuvier entouré de 
Colette Aubry, Maire-adjointe à la Culture et au Patrimoine 

(à gauche) et Isabelle Lemée, conseillère municipale 
déléguée aux Artistes montrougiens (à droite). 
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 PÉTANQUE 
UNE TRIPLETTE PROCHE DU GRAAL… 
Il s’en est fallu de peu… Lors des championnats de France de pétanque 
à Douai les 15 et 16 juillet, la triplette mixte montrougienne, formée de 
Kaltouma Oussous, Anthony Raynaud et Rudy Barbesolle, s’est hissée 
jusqu’en quart de finale, éliminée de justesse 13 à 12… Un excellent résultat 
pour la section pétanque du Stade Multisports de Montrouge (SMM). 

 FOOTBALL 
LE GSM EN MODE GALA 
110 ans, ça se fête ! Le Groupe sportif de Montrouge (GSM) célèbre l’anniversaire du club le dimanche 
 29 octobre à 14h30 au stade Jean Lezer en organisant, en partenariat avec la Mairie, un match de gala.  
Les footballeurs du GSM affronteront d’anciennes gloires du football algérien, dont quelques joueurs ayant  
participé à la coupe du monde 1982 avec les Fennecs, surnom donné aux joueurs de l’équipe nationale. 

 Entrée libre. Match de gala précédé à 13h30 d’une rencontre amicale entre le GSM et des agents de la Ville.

" J’ai proposé sur mon 
stand vêtements et beaux 
livres d’histoire, d'art 
et d’ethnologie. Il s’agit 
de livres que j’ai lus, je 
peux donc conseiller 

les acheteurs. J’aime 
l’esprit des  
vides-greniers, ces 
lieux où les gens 
se rencontrent et 
échangent. "

 LES SOLEILLADES 

Rêveries olympiques 
Cette année encore, sous un 
soleil éclatant (et parfois presque 
accablant…), les Soleillades, la 
fête de la ville, ont régalé un public 
venu en nombre participer à une 
édition placée sous le signe de 
l’olympisme, à moins d’un an des 
Jeux Olympiques et Paralympiques 
2024… Bal hip-hop participatif mené 
par des danseurs professionnels, 
spectacle d’acrobaties 
ascensionnelles, péripéties  
« trampolinesques », chorégraphie 
époustouflante d’un danseur à roller, 
freestyle football pour défier ballon 
au pied les lois de l’apesanteur… Tout 
était réuni pour passer un week-end 
festif avant la rentrée !

 Plus de photos sur 92120.fr

Le 25 août dernier, la Municipalité 
commémorait le 79e anniversaire 

de la Libération de Paris et de 
Montrouge. Autour de Claude Favra, 

Maire-adjointe à la Famille, à la 
Parentalité, à la Petite Enfance et au 

Bien vieillir, des élus, des membres 
du conseil municipal des enfants et 
des représentants des associations 
d’anciens combattants… le cortège 

s’est rendu devant les 12 plaques 
commémoratives en hommage 

aux combattants tombés pour la 
Libération en août 1944, avant de se 

réunir devant le Monument aux morts 
de l'avenue de la République. 

 Découvrez plus de photos  
sur 92120.fr 

PARIS ET… MONTROUGE LIBÉRÉS ! 
Commémoration

 SQUARE DE LA RÉPUBLIQUE 

Le paradis des aventuriers  en « culottes courtes »…
Elle est là depuis le début de l’été, vos enfants ou petits-enfants l’ont peut-être déjà 
testée… et le 30 septembre, elle a été officiellement inaugurée au square de la 
République par le Maire Étienne Lengereau et de nombreux élus ! On vous parle  
de la mini via ferrata bien sûr ! Porté par la Montrougienne Angéline Hourlier (en photo 
à gauche), le projet d’installation d’une mini via ferrata avait rencontré un franc succès 
auprès des Montrougiens lors de l’édition 2021 des Budgets participatifs. C’est désormais 
un équipement ludique qui attend tous les « Indiana Jones » en herbe !

 Plus de photos sur 92120.fr 

Voyage émouvant  avec Manoukian 
C’était un concert attendu par les Montrougiens…  

ce fut un moment suspendu pour le public du Beffroi !  
Tête d’affiche de la saison culturelle 2023/24, le pianiste d’origine 

arménienne André Manoukian a partagé la scène avec la chanteuse 
franco-grecque Dafné Kritharas pour livrer une part intime de son 
histoire familiale, celle de sa grand-mère Anouch qui échappa au 

génocide arménien en 1915. Le 23 septembre dernier, le public s’est 
laissé embarquer pour un voyage musical émouvant aux sons  

du violoncelle et du duduk, cet instrument arménien  
aux sonorités mélancoliques… 

 + de photos sur 92120.fr 

CONCERT

Le 4 septembre, c’est 3 223 petits Montrougiens qui ont 
fait leur rentrée dans l’ensemble des écoles de la ville. Pour 
l’occasion, Étienne Lengereau, Maire de Montrouge, et Marie 
Colavita, Maire-adjointe à la Vie scolaire, aux Apprentissages 
périscolaires et au Bien-être à l’école, étaient présents tout au 
long de cette matinée riche en émotions ! 

Une rentrée au top ! 

 VIDE-GRENIERS INTERLUDE 
ÇA CHINAIT À MONTROUGE EST…
Le 24 septembre, il fallait être du côté de Montrouge 
Est pour profiter des bonnes affaires du vide-greniers 
de l’association Interlude. Vêtements, jouets, vinyles, 
vaisselle ou encore cartes postales anciennes : du 
côté du boulevard du Général de Gaulle, les plus 
motivés se sont levés tôt pour dénicher les plus 
belles trouvailles ! 

Pierre Machu,
Montrougien du quartier Ferry-Buffalo qui  
tenait pour la première fois un stand lors du  
vide-greniers d’Interlude le 24 septembre

10 000EUROS
alloués par la Ville en soutien 

à l’association ACTED, une ONG  
de solidarité internationale qui aide  

les victimes du séisme au Maroc (5 000 euros) 
et des inondations en Libye (5 000 euros).
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Une ville dense… et heureuse dans laquelle il fait bon vivre pour tous les Montrougiens. 
Une utopie naïve ? Eh bien non, à Montrouge, c’est toute une trajectoire politique,  
c’est même déjà une réalité qu’on souhaite faire perdurer. Approfondissons cela  
dans un entretien exclusif avec le Maire, Étienne Lengereau (lire p.12-19)

En octobre,  
on fait le point,  

on prend le temps 
de comprendre…

La trajectoire et les objectifs  
du mandat avec le Maire  

Étienne Lengereau
•

Un service municipal  
dont on ne connait pas toujours 

l’ampleur des missions,  
les Affaires civiles

C’EST LANCÉ À MONTROUGE
N°167 OCTOBRE 202310 11



Entretien exclusif  
avec le Maire 
Étienne Lengereau

MONTROUGE MAG’    Un mandat électoral, c’est d’abord une trajectoire… 
Pouvez-vous rappeler la vôtre aux lecteurs ? 
Étienne Lengereau    Eh bien je dirais tout d’abord, très simplement, que 
mon objectif, comme celui de l’ensemble de la majorité municipale, est de 
répondre aux attentes et aux besoins de tous les Montrougiens et de construire 
pour eux et avec eux une ville dans laquelle ils puissent vivre le plus heureux 
possible. Notre trajectoire, c’est l’intérêt général et le bonheur de chacun. Je 
suis Maire de Montrouge depuis 7 ans, mais je suis aussi un Montrougien de 
longue date… Montrouge, nous l’aimons, nous la vivons au quotidien depuis 
des années, nous l’imaginons et nous travaillons avec tous nos partenaires, 
toutes les parties prenantes de la ville pour qu’elle soit encore plus belle, plus 
agréable, plus profitable à tous demain. Et en même temps, nous sommes 
attentifs à chacun, quel que soit son profil et ses moyens, les familles, les per-
sonnes vivant seules (et elles sont près de 50 % à Montrouge), qu’elles soient 
étudiantes, actives ou retraitées. Nous souhaitons agir pour que tous puissent 
vivre un quotidien agréable et épanouissant à Montrouge. Cela implique de 
mener des politiques publiques adaptées et innovantes, coordonnées dans 
tous les domaines : logements, aménagement urbain, espaces publics, édu-
cation, culture, santé, social, commerce… 

M.M.    L’intérêt général, est-ce si facile à traduire tout au long d’un mandat…
É.L.    Je suis convaincu qu’il faut s’en donner les moyens ! Dès le début de 
notre mandat, nous avions la conviction que la mise en place d’une démocra-
tie participative efficace était la condition sine qua non pour impliquer les 
acteurs, construire avec eux des projets meilleurs et donc réussir ensemble. 
Nous avons ainsi créé un service municipal dédié et nous appliquons toujours 
notre méthode avant le lancement de chaque projet : consultation de la popu-
lation, présentation du projet et enfin concertation autour du projet. Nous le 
faisons systématiquement que ce soit pour la rénovation d’une rue, d’un parc 
et d’un quartier (Péri-Ginoux-Gautier, avenue de la République Nord, parc 
Schuman…) ou des politiques transverses comme le sport, le bien-vieillir… 
Nous avons aussi des moments réguliers d’échanges avec les Montrougiens 
que ce soit dans les réunions de quartier une fois par an où ils nous adressent 
leurs points de vue, leurs besoins, leurs doléances ; au gré des balades urbaines 

Espace public, logement, mobilité, biodiversité, éducation, démocratie 
participative, propreté de la ville, culture pour tous… Un programme  
au dessein affirmé : vivre la ville de la densité heureuse aujourd’hui  
et demain. Entretien.

  Nous menons des politiques 
publiques adaptées et innovantes, 
coordonnées et visant toujours 
l’intérêt général, dans tous 
les domaines : logements, 
aménagement urbain, espaces 
publics, éducation, culture, santé, 
social, commerce… 

 

Étienne Lengereau, Maire de Montrouge

qui rassemblent aussi une fois par an, habitants 
et élus dans chaque quartier de la ville afin de 

faire le point ensemble sur les projets de la ville ; 
comme à l’occasion des réunions publiques... Les 

membres des comités de quartier sont aussi des 
acteurs très précieux. J’en profite pour vous inviter 

à candidater en novembre car ceux-ci vont être renou-
velés après 3 ans de (bons) services. Et nous allons plus 

loin en invitant les Montrougiens à proposer eux-mêmes des 
projets d’intérêt public à l’occasion des Budgets participatifs 

montrougiens tous les deux ans. C’est tout cela que j’appelle être 
à l’écoute des attentes des Montrougiens. 

M.M.    Vous consultez les habitants. Et ces derniers vous demandent comment 
conjuguer qualité de vie et forte densité?
É.L.    Montrouge est de fait une des villes les plus denses de France. Cette 
densité de la ville, nous l’assumons et même nous la revendiquons parce 
qu’elle procure de nombreux avantages. Vous avez sûrement remarqué que 
cela n’altère pas la qualité de vie dans la commune. Au contraire ! Les visi-
teurs et les habitants eux-mêmes comparent régulièrement Montrouge à 
un village. Nous sommes la ville du quart d’heure où on a tous les services, 
équipements publics et commerces en bas de chez soi, où presque tout 
se fait à pied ou en vélo. Nous avons la chance de bénéficier d’une offre 
exceptionnelle de transports en commun qui nous donnent accès à toutes 
les opportunités du Grand Paris, et beaucoup de Montrougiens en profitent 
pour aller au travail ou pour leurs loisirs. On est donc loin de l’image d’une ville 
bétonnée, étouffante, surpeuplée, ou polluée… Et c’est tout cela qui fait la 
spécificité et le charme de Montrouge, que nous devons préserver et animer. 
À l’heure du dérèglement climatique et de la nécessaire sobriété dans tous 
les domaines, cette réalité d’une densité heureuse que nous vivons ici prend 
tout son sens. Mais cet équilibre est fragile, et nous devons sans cesse veiller 
à le maintenir, notamment en reconstruisant la ville sur elle-même, parce que 
notre patrimoine bâti vieillit, parce les besoins évoluent et parce qu’une ville 
qui ne se renouvelle pas est une ville qui décline. Reconstruire sans cesse la 
ville est donc une impérieuse nécessité, tout en préservant sa qualité de vie 
grâce notamment à la reconquête des espaces publics et à leur végétalisation.

M.M.    Comment réussir à organiser une ville où chacun trouve sa place ?
É.L.    Vous posez une question essentielle : comment maintenir une vraie 
mixité sociale et fonctionnelle ici à Montrouge ! C’est notre principal défi en 
termes d’aménagement urbain et d’espaces publics : la ville se renouvelle sur 
elle-même mais cela ne doit pas se faire n’importe comment. Nous devons 
conserver dans le futur cette mixité d’usages et de fonctions entre bureaux, 
habitations, commerces et équipements publics pour améliorer encore notre 
qualité de vie sur le long terme. Et nous sommes particulièrement actifs sur 
le sujet. Par exemple, aujourd’hui, Montrouge compte 50 % de petits loge-
ments type T1 et T2. Nous voulons favoriser un nouvel équilibre au niveau de 
l’habitat avec des logements plus grands et plus qualitatifs afin de répondre 
aux besoins des familles montrougiennes qui sont obligées de quitter la ville 
parfois faute de pouvoir accéder à des T3 ou T4. Nous voulons aussi répondre 
aux nouvelles formes de vie en ville : comme le coliving et les résidences 
seniors ; offrir des appartements plus confortables, plus végétalisés avec des 
espaces extérieurs généreux. Nous souhaitons enfin répondre aux demandes 
de tous ceux qui veulent se loger. Nous avons ainsi augmenté le nombre 
de logements sociaux (22% aujourd’hui) en inscrivant dans le Plan Local  
d’Urbanisme l’obligation d’inclure 30 % de logements sociaux dans toute opé-
ration immobilière de plus de 10 logements. Plus de 200 logements sociaux 
supplémentaires devraient ainsi avoir été construits au cours de ce mandat.  

 Cette densité de la ville,  
nous l’assumons et même nous 

la revendiquons parce  
qu’elle procure  

de nombreux avantages.    

Étienne Lengereau, Maire de Montrouge

•••
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Nous voulons dans ce domaine aussi conser-
ver un équilibre pour permettre un véritable 
parcours résidentiel. Des logements sociaux 
oui, mais aussi davantage de logements 
intermédiaires et de grands logements pour 
les familles. 

M.M.    Vous souhaitez donc encourager un 
parcours résidentiel à Montrouge pour tous. 
Mais comment cela va se traduire ?
É.L.    Nous nous y attelons déjà dans les 
constructions engagées en ville en encou-
rageant les promoteurs à proposer de grands 
logements avec des espaces extérieurs, des 
percées végétales pour favoriser la trame 
verte. Et nous y travaillons déjà dans les 
futurs projets urbains comme sur le site des 
Éditions législatives, l’îlot Marne Brossolette 
Pelletan. Tous ces beaux projets, nous sou-
haitons les conduire tout en respectant 
la physionomie de la ville. Pour cela nous 
avons élaboré une charte architecturale et 
paysagère à destination des acteurs de la 
promotion immobilière avec l’aide du Conseil 
d’architecture, d’urbanisme et d’environne-
ment, des Comités de quartier et même du 
Conseil municipal des enfants. Elle va per-
mettre de renouveler l’habitat dans notre 
ville intelligemment et esthétiquement. 
Nous vous la présenterons en 2024 avec la 
mise en place du nouveau Plan Local d’Urba-
nisme Intercommunal (PLUI). Encore une fois, 
reconstruire la ville sur la ville et poursuivre 
son développement est nécessaire sous 
peine de déclin, mais rassurez-vous, nous 

savons que la population de Montrouge n’est 
pas extensible à l’infini et que nous devrions 
rester autour du chiffre de 50 000 habitants. 
Vous aurez remarqué d’ailleurs que notre 
population diminue sensiblement depuis 
le début de ce mandat. Montrouge a perdu 
près de 2000 habitants. Cette réalité nous 
engage à continuer de développer la ville et 
de la moderniser en préservant ses équilibres 
et son charme. 

M.M.    Mais la densité heureuse, c’est aussi 
une vie de quartier : des commerces à proxi-
mité, des équipements et des espaces publics 
de qualité…
É.L.    Tout à fait. C’est  bien la vie de quartier 
et des Montrougiens que l’on veut améliorer. 

Il faut pouvoir trouver en bas de chez soi des 
commerces de bouche de qualité, des ser-
vices et équipements publics performants, 
un espace public partagé et végétalisé, des 
transports en commun bien organisés etc. 
Nous faisons converger toutes ces exi-
gences dans nos projets de renouvellement 
urbain. Prenons l’exemple de l’ancien site des 
Éditions législatives avenue de la Marne, où 
nous aurions pu autoriser un promoteur à 
reconstruire 75 % de bureaux comme le 
PLU le lui permettait. À la place, nous avons 
souhaité proposer une nouvelle vie de quar-
tier : 4 300 m² d’espaces verts ouverts aux 
Montrougiens, une nouvelle crèche, un 
nouveau marché couvert flambant neuf, un 
espace événementiel pour les associations, 

des commerces, des restaurants et des loge-
ments… Nous vous présenterons très pro-
chainement ce projet dans le détail et nous 
le soumettrons à la concertation. 

M.M.    C’est vrai que les Montrougiens sont 
très attachés à la dynamique commerciale et 
de service en ville…
É.L.    Nous avons aujourd’hui près de 800 
commerçants à Montrouge, 3 marchés bien 
fréquentés dont le Marché de la Marne qui 
a pris un nouvel élan depuis sa réouverture 
en septembre 2021. C’est une véritable réus-
site à Montrouge au regard du phénomène 
de désertification commerciale que l’on 
peut observer dans de nombreuses villes de 
petite couronne. Il faut dire que là aussi nous 
avons déployé des moyens efficaces avec 
l’extension d’un périmètre de sauvegarde de 
l’artisanat et du commerce, qui nous permet 
de préempter et d’installer les commerçants 
dont les Montrougiens ont besoin. La trans-
formation de l’avenue Verdier entre la place 
Jean Jaurès et l’avenue de la Marne depuis 
3 ans en est le meilleur exemple avec un 
boucher, un fromager, un traiteur, un com-
merce en vrac… La rue Théophile Gautier 
rénovée va suivre la même trajectoire dès 
que les travaux du quartier seront terminés. 
Et même dans le quartier Est, de nouveaux 
commerçants se sont installés. 

M.M.    Une ville animée certes, mais tout 
aussi apaisée, tranquille, propre… c’est un 
de vos défis ?
É.L.    Trois défis à relever en même temps !  

Sur l’apaisement de la ville, nous venons 
d’y répondre en mettant en place un nou-
veau plan de circulation, là aussi fruit 
d’une concertation très poussée avec 
tous les acteurs. L’idée est de réguler la 
circulation routière et de la déporter sur 
les grands axes, de favoriser les mobilités 
douces comme le vélo et la marche et ainsi 
de diminuer la pollution et les nuisances 
sonores. Sur la sécurité, là aussi nous avons 
de nombreux résultats grâce à notre nou-
velle police municipale très présente sur le 
terrain, équipée et accompagnée de tout 
un dispositif complet de vidéoprotection 
que nous déployons au fur et à mesure 
des années (141 caméras installées à ce 
jour). Dans ce mandat, nous avons aussi 
relancé notre Conseil Local de Sécurité et 
de Prévention de la Délinquance et de la 
Radicalisation (CLSPDR) et nous travaillons 
étroitement avec la Police nationale pour 
une action de proximité la plus efficace pos-
sible. Nous n’oublions pas le volet « préven-
tion » avec des dispositifs comme le rappel 
à l’ordre, les travaux d’intérêt général, les 
permis piétons pour nos enfants dans nos 
écoles, les conférences sur les arnaques, 
les vols à l’arraché… Enfin sur la propreté, 
nos équipes sont en action tous les jours en 
nettoyant nos rues et vidant nos corbeilles. 
Mais malheureusement, elles ne peuvent 
pas grand-chose parfois face à l’incivilité 
de certains. Pour sensibiliser le plus grand 
nombre, nous organisons d’ailleurs chaque 
année une Journée citoyenne sur les Allées 
Jean Jaurès.

NOUS SOMMES LA VILLE DU QUART D’HEURE  
OÙ ON A TOUS LES SERVICES, ÉQUIPEMENTS PUBLICS  

ET COMMERCES EN BAS DE CHEZ SOI,  
OÙ TOUT SE FAIT À PIED OU EN VÉLO.

+22 % 
c’est la part  

d’espaces verts  
dans la ville créés  

entre 2017 et 2022.

760
c’est le nombre  

de commerçants  
à Montrouge.

30 
c’est en km/h la vitesse 

désormais imposée  
dans toutes les rues  

de Montrouge  
(sauf les grands axes).

•••

•••

Rue de la Vanne, les jardins partagés éponymes constituent une 
petite trame verte au milieu des résidences d’habitation récentes. 
Elles sont aussi un véritable point de rencontre pour les habitants.

Chaque année, le Maire et les élus invitent 
les Montrougiens à des balades urbaines 

dans tous les quartiers de la ville.

Durant le mandat, la police municipale s’est étoffée 
et est très présente quotidiennement sur le terrain, 
au plus près des habitants et des commerçants  
de la ville. 

Plus fraîche, moins minérale et plus végétalisée, 
voici la nouvelle cour oasis de l’école Berthelot.
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M.M.    Les Montrougiens souhaitent égale-
ment plus d’espaces verts mais le foncier est 
très rare et contraint à Montrouge. Quelles 
sont vos solutions ?
É.L.    L’un des enjeux fondamentaux pour 
une ville dense comme la nôtre dans le 
contexte plus global du réchauffement cli-
matique, c’est de lutter contre les îlots de 
chaleur, développer des espaces végéta-
lisés, favoriser la biodiversité. Pour cela, la 
végétalisation est notre priorité dans chacun 
de nos projets de requalification d’espaces 
publics comme en ce moment rue de la Vanne 
(plantation de 85 nouveaux arbres - 1 000 m² 
d’espaces verts), dans le quartier Péri Ginoux 
Gautier (plantation de 200 nouveaux arbres 
- multiplication par 3 des espaces verts), au 
Nord de République (150 m² d’espaces végé-
talisés supplémentaires et plantation de 18 
nouveaux arbres)… Car même si le foncier est 
très peu disponible, nous nous efforçons de 
créer de nouveaux espaces verts en démo-
lissant des immeubles. D’ici la fin du mandat, 

le parc Schuman en centre-ville à côté de 
la station de métro « Mairie de Montrouge »  
sera agrandi et embelli (+865 m²).  
Un nouveau parc sera également créé au 
127 avenue de la République en lieu et place 
d’un bâtiment d’activité (1300 m²) et un autre 
verra le jour au 80 avenue Verdier (428 m²).

M.M.    Ces trois projets d’extension et de 
création d’espaces verts vont-ils permettre 
de restaurer la biodiversité, la nature en ville ?
É.L.    C’est en effet l’un de nos objectifs ! 
Favoriser les espaces verts ne sert pas 
seulement la fraîcheur en ville, le renforce-
ment des liens entre habitants et visiteurs, 
l’esthétisme de la ville…  c’est de tout le vivant 
dont il est question : ramener la flore et la 
petite faune elles aussi indispensables à 
l’équilibre de la nature en ville. D’ailleurs, 
cette philosophie et nos réalisations nous ont 
permis d’obtenir le label « Territoire engagé 
pour la Nature ». En effet, nous plantons des 
arbres – 150 arbres ont été plantés depuis le 

début du mandat et notre objectif est d’en 
planter 600 d’ici 2026. Nous y installons des 
nichoirs. Nous créons davantage de par-
terres, de zones enherbées (61 000 bulbes 
plantés, 2 000 vivaces), de prairies fleuries  
(6 640 m²). Nous avons aussi planté près 
de 3 500 arbustes. Et nous restons à l’affût 
des nouvelles pratiques paysagères en ce 
domaine : nous expérimentons par exemple 
la mini-forêt urbaine au stade Jean Lezer et 
le permis de végétaliser dans le quartier des 
Portes de Montrouge. Nous avons végéta-
lisé plusieurs cours d’école depuis le début 
de ce mandat et même aménagé deux cours 
oasis dans les écoles Rabelais et Berthelot 
dans lesquelles nos enfants prennent déjà un 
grand plaisir à gambader et à cultiver.

M.M.    Parlons justement de l’agriculture 
urbaine. Pour certains, c’est un simple diver-
tissement urbain mais pas pour vous…
É.L.    L’agriculture urbaine est effectivement 
un pan majeur de notre politique de végéta-
lisation de la ville mais aussi d’animation, car 
elle favorise les échanges et les relations 
entre les habitants. Nous voulons susciter, 
chez les petits et les grands le goût du jar-
dinage, le goût de cultiver leur ville : « de la 
graine à l’assiette ». Pour cela, nous avons 
créé depuis 2016, neuf jardins partagés en 
ville dont le petit dernier à la Villa Le Blanc. 
Nous avons lancé le festival Inspirations 
Végétales qui chaque année rassemble les 
amoureux de la nature en ville et nous avons 
déployé tout un programme d’agriculture 
urbaine dans nos écoles. Je suis d’ailleurs 
très heureux de voir que cela porte ses fruits 
et que nos concitoyens s’emparent avec 
enthousiasme de cette nouvelle pratique 
en ville. 

M.M.    Restons à l’école, c’est aussi la grande 
préoccupation des familles montrougiennes…
É.L.    Eh bien c’est aussi la nôtre ! Depuis le 
début de ce mandat, nous avons instauré un 
dialogue permanent et une véritable relation 
de confiance avec l’Éducation nationale, la 
communauté éducative, les parents d’élèves 
et même au sein de notre propre service ani-
mation. Tout se fait en transparence et dans 
l’échange régulier, franc et constructif. Et cela 
s’est traduit positivement pour l’ensemble 
de nos enfants. Des séances d’éducation 
artistique et culturelle sont désormais pro-
posées. La Caisse des écoles subvention-
née à 80 % par la Mairie finance les projets 
pédagogiques des enseignants. Le dispositif 
Bouge Montrouge, un programme d’activités 

ludiques et originales pendant les vacances 
scolaires (dont certaines sont menées par 
les associations montrougiennes), connaît 
un vrai succès. Nous continuons également 
à investir fortement dans la rénovation de nos 
écoles, avec notamment le grand chantier de 
réhabilitation complète de l’école Rabelais, 
de son gymnase et du centre de loisirs 
Delerue. C’est le grand projet de ce mandat 
pour nos écoles, et ce sera un modèle d’équi-
pement « vertueux » d’un point de vue écolo-
gique, énergétique, pédagogique. Plus de 8 
millions d’euros y sont engagés. La question 
du bien manger dans les cantines a été aussi 
au cœur de notre réflexion ces trois dernières 
années et nous avons agi en ce sens : la qua-
si-totalité de nos cantines est équipée de 
bacs gastronomes et sert grâce au nouveau 
marché de la restauration scolaire 50 % de 
produits de qualité et durables, 20 % de pro-
duits bio. Nous sommes en avance sur la loi 
EGALIM et nous allons continuer à travailler 
en ce sens.

M.M.    Pour nos plus jeunes enfants, je crois 
savoir que Montrouge connaît un excellent 
taux de couverture des besoins d’accueil de 
84,9% ... 

É.L.    C’est vrai et c’est le fruit d’un travail de 
longue haleine ! Nous proposons déjà une 
offre complète d’accueil collectif avec plus 
de 767 places dans les structures munici-
pales et partenariales. Peu de collectivités 
aux alentours en proposent autant. Nos 
240 agents travaillent chaque jour à l’épa-
nouissement de nos tout-petits où nous 
redoublons d’efforts pour mener des projets 
pédagogiques innovants dans l’avancée des 
neurosciences. Nous avons aussi développé 
tout un nouveau champ d’actions : le soutien 
aux modes de garde individuels. Nous avons 
ouvert en septembre dernier la Maison des 
Tout-petits qui accueille en journée les assis-
tantes maternelles et les tout-petits dont 
elles ont la garde. Et bientôt c’est une maison 
de la parentalité qui verra le jour et sera vouée 
à accompagner les parents au quotidien…

M.M.    Et pour nos jeunes, quelles avancées ?
É.L.    La grande nouveauté c’est le lance-
ment d’un Comité consultatif des jeunes 
dédié aux 15-24 ans, qui permet de les 
associer à la vie de la commune ainsi qu’à 
l’élaboration de politiques et projets pour 
la jeunesse. Un budget de 50 000 € leur est 
désormais dédié tous les deux ans. De quoi 

s’emparer des projets qui leur tiennent à 
cœur ! Nous avons toujours en parallèle nos 
structures comme l’espace Michel Colucci, 
l’Espace Jeunes Michel Saint Martin, le Point 
Information jeunesse qui sont toujours 
très actifs dans l’accompagnement de nos 
jeunes… sans oublier nos services comme 
Tickets sports, des activités sportives gra-
tuites toutes les vacances scolaires, un dis-
positif d’aide pour les collégiens exclus, la 
commission d’insertion des jeunes qui peut 
donner une aide financière à des projets…

M.M.    À l’autre bout de la chaîne de l’âge, les 
seniors ont à la fois un rôle de transmission 
et d’accompagnement essentiel dans la vie 
sociale locale. Comment répondez-vous à ces 
demandes ? 
É.L.    Vous le savez sûrement, les plus de 
60 ans seront beaucoup plus nombreux 
qu’aujourd’hui d’ici une dizaine d’années et 
nous souhaitons que tous les Montrougiens 
puissent vivre bien dès aujourd’hui leur 
retraite à Montrouge. Nous avons ainsi mis en 
place une toute nouvelle politique : celle du 
bien-vieillir qui s’adresse à nos 9000 séniors. 
Cela passe par un nouveau service dédié, 
un guichet unique où chaque senior, quel 
que soit son âge, sa situation personnelle, 
pourra être accueilli, informé et conseillé 
sur ses droits, et les services et activités à 
sa disposition… Nous travaillons également 
en ce moment sur une offre de services 
et de loisirs adaptée et innovante qui sera 
dévoilée début 2024. Les seniors ont pu en 
avoir un avant-goût cette année, comme à 

FAVORISER LES ESPACES VERTS NE SERT PAS SEULEMENT 
LA FRAÎCHEUR EN VILLE, LA SOCIABILITÉ ENTRE 

HABITANTS ET VISITEURS, L’ESTHÉTISME DE LA VILLE… 
C’EST DE TOUT LE VIVANT DONT IL EST QUESTION.

•••

•••

La Semaine olympique et paralympique 
dans les écoles est une belle manière 
de sensibiliser dès le plus jeune âge au 
problème du handicap et aux questions 
d’accessibilité. 

Le bal de Montrouge, un dimanche par mois,  
c’est le nouveau rendez-vous convivial des seniors  
et de tous ceux qui partagent le plaisir de danser !

En septembre dernier, le Maire et les élus ont inauguré une mini  
via ferrata au square de la République. Un projet lauréat des 
Budgets Participatifs Montrougiens, financé par la Mairie…

La Ville a mis en place un Club des goûteurs auquel participent  
les petits élus du Conseil Municipal des Enfants. Leur mission : 

goûter les plats proposés dans les cantines afin de les noter ! 
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l’occasion des bals de Montrouge, devenus 
le rendez-vous intergénérationnel de la ville, 
un dimanche par mois et les activités lancées 
lors de la Semaine bleue (lire page 41). Enfin, 
l’une de nos réalisations emblématiques du 
mandat sera la Maison des seniors, dont les 
travaux commencent à l’automne dans le 
bâtiment qui héberge déjà le club Jules Ferry.

M.M.    Et pour les seniors les plus fragiles ? 
É.L.    Nous avons déjà une multitude de ser-
vices réunis désormais dans notre nouveau 
service « autonomie » où les seniors trouvent 
des solutions pour continuer à vivre à domi-
cile comme la téléassistance, la livraison 
de repas à domicile, le service de maintien 
à domicile, le service infirmier à domicile… 
sans oublier par exemple l’allocation men-
suelle, une aide financière accordée aux 
revenus les plus modestes et versée par le 
Centre communal d’action sociale. 

M.M.    La crise sanitaire, la crise énergétique 
ainsi que l’inflation ont rendu le quotidien de 
certains habitants difficile. Que faites-vous 
sur le plan social ? 
É.L.     Là aussi nos efforts sont concentrés 
par l’intermédiaire de notre Centre communal 
d’action sociale. Ses équipes œuvrent chaque 

jour, au cas par cas, pour aider les plus dému-
nis d’entre nous et soutenir nos concitoyens 
qui sont dans le besoin passager. Pendant la 
crise sanitaire, nous avons mis en place un 
plan de soutien et de solidarité à hauteur de  
2 millions d’euros. Au cours de ce man-
dat, nous avons ouvert un guichet pour le 
logement social. Nous menons aussi une 
politique active pour héberger et aider les 
victimes de violences intrafamiliales qui 
se sont accrues et auxquelles nous appor-
tons des réponses concrètes.  Enfin, nous 
déployons notre feuille de route en faveur 
de l’inclusion des personnes en situation de 
handicap. Nous avons deux ans d’avance sur 
les travaux en matière d’accessibilité de nos 
bâtiments et équipements communaux. Et 
surtout, nous avons créé un conseil du han-
dicap avec tous les acteurs concernés dans 
la ville pour favoriser les échanges, trouver 
des solutions, mener des actions fortes. Vous 
voyez, nous construisons la ville inclusive. 

M.M.    L’inclusion est aussi celle de l’accès de 
tous aux soins médicaux, autre préoccupation 
des Français. À Montrouge, l’offre reste tendue 
comme en France. 
É.L.     À Montrouge, vous le savez sûrement, 
nous avons un Centre municipal de santé qui 

concentre près d’une trentaine de disciplines 
médicales. La prévention reste également au 
cœur de nos axes prioritaires : éducation à la 
santé dans les écoles (dents, cerveau..), santé 
féminine, centre de santé sexuelle, soutien aux 
aidants… Sur ces bases d’actions solides, nous 
avons initié une nouvelle dynamique pour aller 
plus loin. Nous avons noué de nouveaux parte-
nariats avec de grands établissements médi-
caux franciliens dans le but de faciliter aux 
Montrougiens l’accès à des soins et services 
que nous ne procurons pas sur place (Paris 
Saclay, réseau parisien d’imagerie médicale, 
APHP, Croix Saint Simon…). Et surtout nous 
luttons activement contre la désertification 
médicale en favorisant l’implantation de 
cabinets médicaux de ville (dentistes, radio-
logie notamment). Je me réjouis aussi de la 
création prochaine d’une Communauté pro-
fessionnelle territoriale de Santé (CPTS) dans 
notre ville à l’initiative des professionnels de 
santé montrougiens au Centre municipal de 
santé qui sont particulièrement dynamiques 
et conviviaux.

M.M.    Etre en bonne santé passe aussi par la 
pratique d’une activité physique et sportive. 
Et le sport tient aussi une place essentielle 
dans la vie quotidienne des Montrougiens… 

É.L.    Je vous rejoins parfaitement. Le sport 
pour les Montrougiens, c’est primordial ! Nous 
avons 7 100 licenciés dans les clubs sportifs 
dans notre commune et ils pratiquent des 
sports extrêmement divers voire assez rares !  
Nous soutenons activement nos associa-
tions et contribuons largement à renouveler 
les infrastructures. Rien que cette année, la 
Mairie va financer l’installation de tribunes 
au Cercle Athlétique de Montrouge, la réfec-
tion de la pelouse du stade Maurice Arnoux, 
la création d’une bulle de tennis… Sans parler 
de tous ceux qui pratiquent le sport librement 
dans la ville, toujours plus nombreux à cou-
rir ou faire leurs exercices dans les parcs de 
la ville comme le tout nouveau square de la 
Marne où des agrès sportifs sont à disposi-
tion de tout un chacun. Labellisée « Terre de 
jeux », Montrouge sera naturellement dans 
la mouvance des JO de Paris : passage d’une 

course cycliste, entraînement de délégations 
étrangères au CAM… Elle l’est déjà dans nos 
écoles ! Vous saviez que 8 de nos écoles 
sont labellisées Génération 2024 et qu’une 
semaine olympique et para-olympique est 
organisée par la Mairie depuis 3 ans !

M.M.    Vous évoquez souvent l’idée qu’une 
ville doit être animée et conviviale… Qu’est-ce 
que cela représente pour vous ?
É.L.    Eh bien je vous invite à lire l’édito de ce 
magazine (lire page 3) où j’évoque la relation 
historique et privilégiée que nous entrete-
nons avec l’art contemporain… Et c’est plus 
largement avec la culture et les artistes 
que nous sommes reliés tout au long de 
l’année. C’est notre supplément d’âme ici à 
Montrouge et cela concourt à notre qualité 
de vie. Chaque spectacle que nous orga-
nisons au Beffroi, chaque représentation 

du Conservatoire, chaque conférence à la 
Médiathèque, chaque fête en ville (et nous 
avons enrichi et diversifié cette dimen-
sion avec Les Soleillades, Les Estivales, 
Inspirations végétales…), chaque exposition 
de nos artistes montrougiens mais aussi de 
la France entière (Salon de Montrouge, Art 
en fête…) concourt à créer de la convivia-
lité, du lien, des échanges et des débats 
dans notre ville. Là aussi, c’est pour appor-
ter plus de bien-être aux Montrougiens. Il 
est donc indispensable que tous puissent y 
avoir accès. N’est-ce pas plaisant de pouvoir 
sortir à 5 minutes de chez soi pour aller voir 
un spectacle de qualité, se rencontrer ou 
emprunter un livre à la Médiathèque à seule-
ment 1 € pour les moins de 25 ans ? Selon moi, 
c’est ça aussi la densité heureuse. 

M.M.    Vous évoquiez les JO de 2024, c’est 
demain. Mais comment imaginez-vous 
Montrouge en 2040 ?
É.L.    Eh bien j’espère que notre ville sera  
« fraîche » et conviviale dans tous les sens 
du terme et que tout ce que nous mettons 
en œuvre pour améliorer durablement la 
qualité de vie à Montrouge portera ses fruits. 
La densité heureuse, nous voulons la vivre 
dès aujourd’hui mais nous souhaitons aussi 
qu’elle puisse perdurer dans le temps. Nous 
ne travaillons pas pour les trois prochaines 
années mais bien pour les décennies à venir. 
Nous construisons la ville durable, résiliente, 
inclusive, créative, ouverte à tous. Et j’espère 
aussi que l’on aura toujours autant le sens de 
la convivialité et de la fête à Montrouge en 
2040 ! 

50 
c’est la part (en pourcentage) de produits 

durables dans les assiettes des écoliers 
montrougiens dans les cantines scolaires. 

141 
caméras de vidéosurveillance 

installées à Montrouge.

767 
places dans les établissements 

municipaux et partenariaux  
de la Petite Enfance à Montrouge. 

•••

Retrouvez ici  
la vidéo de bilan de mi-mandat :  

Le Maire et les élus vous expliquent  
tous les projets pour la ville !

La Mairie organise de nombreux évènements dans l’espace public tout 
au long de l’année. C’est aussi le cas pendant l’été avec les Estivales... 
Cinéma, soirées thématiques, concerts, animations dans la ville. 

Nous avons de nombreux équipements sportifs à Montrouge, 
dont le Cercle Athlétique de Montrouge, qui accueille  
des compétitions de hockey de haut niveau.

La Ville est à l’unisson des évènements nationaux et 
internationaux... Ci-contre, le Maire inaugure la fan zone  
très conviviale organisée le 8 septembre dernier à l’occasion 
du match inaugural de la coupe du monde de rugby.

Près de trente disciplines médicales sont proposées 
au Centre Municipal de santé de Montrouge.
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Dans les coulisses… 
des Affaires civiles Laurent Guisy,

Directeur du service  
des Affaires civiles 

Laurence Beniken,
Agent d’instruction 
en charge des mariages 

Kévin Morzadec,
Agent d’accueil 

Sandrine Mouly,
Agent d’instruction 
en charge du cimetière 

Enquêter  
au cimetière 
Aux Affaires civiles, on gère aussi la partie administrative 
du cimetière. Inhumations, exhumations, renouvellement 
de concessions… mais aussi reprise administrative des 
concessions lorsque celles-ci sont arrivées à leur échéance 
sans être renouvelées. « Avant d’en arriver là, on essaie de 
retrouver la trace des familles. C’est un travail d’enquêteur. 
Cela peut durer jusqu’à trois ans avant que la concession 
fasse l’objet d’une reprise administrative », précise Martine 
Curieux, responsable du pôle en charge du cimetière. 

3
" Le service des Affaires civiles,  
ce sont 11 agents qui accompagnent  
les Montrougiens dans toutes les 
étapes de leur vie, de la naissance au 
décès, en passant par le mariage, le 
renouvellement de titres d’identité,  
la vie démocratique ou encore  
le recensement. "

" Je gère tout le volet administratif  
du cimetière, c’est-à-dire les actes  
de décès, les demandes d’inhumations 
et d’exhumations, les vérifications des 
droits pour une sépulture, ainsi  
que les achats et renouvellements  
de concessions... Je suis en lien 
permanent avec les pompes funèbres  
et les familles. "
" Je reçois les futurs époux pour 
lancer avec eux leur projet de mariage. 
Je collecte renseignements et pièces 
justificatives pour compléter leur 
dossier. Les futurs mariés signent une 
charte de civilité qui les engage à ce que 
les célébrations se passent pour le mieux. 
Nous recevons aussi les avis de mentions 
de divorce que nous devons apposer sur 
les actes de mariage concernés. "

" Je reçois chaque jour des usagers sur 
rendez-vous pour le renouvellement 
de leur carte d’identité ou de leur 
passeport. Je remets également sans 
rendez-vous les pièces d’identité qui 
nous reviennent de la Préfecture. "
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Mais que fait-on au sein du service des Affaires civiles à Montrouge ? 
Vous en connaissez peut-être les guichets, au centre administratif  
pour y avoir renouvelé un jour vos papiers d’identité… Mais ce n’est là 
que la partie émergée de l’ensemble des missions relevées chaque jour 
par les 11 agents des Affaires civiles ! On vous explique tout. 

c’est le nombre de titres d’identité 
(passeports et cartes nationales 
d’identité) remis par la Mairie de 

Montrouge (données de l’année 2022). 

40/JOUR 

c’est le nombre de 
mariages célébrés à 

l’Hôtel de Ville en 2022. 

178 
c’est le nombre d’agents 

de la Ville mobilisés lors de 
chaque scrutin électoral. 

150 

Marquer les étapes de la vie
Le service des Affaires civiles a pour mission première d’organiser 
mariages et pacs mais aussi de dresser les actes officiels qui nous 
accompagnent tout au long de la vie : actes de naissance, de mariage, 
de Pacs, de décès... « Il s’agit de constats de ce qui s’est déroulé lors des 
grandes étapes de la vie de chacun. Les documents sont complétés  
au fil du temps dès que nous recevons la mention d’un changement 
important… », indique Cécile Thoquenne, agent d’accueil et d’instruction. 
Les agents se chargent aussi d’organiser les cérémonies citoyennes, 
telles que celle des personnes accédant à la nationalité française ou 
encore celle de remise des cartes d’électeurs aux jeunes majeurs…1

Faire voyager  
(et bien plus encore !) 
C’est la mission pour laquelle on connaît peut-être 
le plus les Affaires civiles… renouveler nos pièces 
d’identité ! Et dans ce domaine, Montrouge est 
exemplaire ! La Mairie a en effet relevé avec brio 
le défi lancé par l’État en mai et juin derniers 
d’augmenter de 20 % le nombre de titres d’identité 
délivrés. « Pour y parvenir, nous avons mobilisé 
chaque jour de la semaine, juste avant la période  
des vacances scolaires, trois agents entre 12h  
et 13h30 pour instruire, pour le compte de l’État,  
les demandes de cartes nationales d’identité (CNI)  
et de passeports », explique Laurent Guisy, 
directeur du service des Affaires civiles. En ce 
moment, après dépôt du dossier en mairie, il 
faut compter 4 à 6 semaines pour obtenir son 
passeport, et 2 à 3 semaines pour la carte d’identité. 

2
Se rendre aux Affaires civiles

FLASHEZ-MOI 
pour plus d’infos 

Recensement, regroupement  
familial, etc 
Les missions des 11 agents des Affaires civiles ne s’arrêtent pas 
là. Chaque année, ils sont chargés par l’Insee de recenser 8 % des 
logements sociaux. 11 agents recenseurs sont alors récrutés parmi le 
personnel communal pour recenser 2 200 logements… ce sont aussi 
les regroupements familiaux, que ce service encadre. Là les Affaires 
civiles enquêtent pour le compte de l’État avant que ce dernier ne 
décide d’un regroupement familial. « L’État nous transmet des dossiers 
pour lesquels nous devons vérifier les revenus des personnes souhaitant 
héberger de la famille, ainsi que leur capacité d’accueil. Nous visitons 
donc les appartements dans le but de protéger les personnes qui seront 
accueillies », précise Laurent Guisy. Un travail de terrain qu’on ne 
soupçonnait pas… 

5

Organiser les élections
Présidentielle, législatives, municipales… Les scrutins 
électoraux sont des rendez-vous réguliers qu’il faut 
organiser dans les règles de l’art. Et l’année prochaine ce 
seront les élections européennes ! Le service sera alors en 
ordre de bataille pour gérer les 32 bureaux de vote de la ville 
mais aussi… tenir à jour la liste électorale.  
« À chaque envoi de la nouvelle carte électorale, nous 
enregistrons des retours en raison de changements 
d’adresse dont nous n’avions pas connaissance », explique 
Maryline Riegert, adjointe au directeur du service.  
« On part d’une adresse postale, parfois d’un mail quand on 
est chanceux, et on cherche à entrer en contact avec ces 
électeurs, parfois pendant plusieurs années ». Une véritable 
enquête invisible et parfois chronophage… 

4

Centre administratif 
4 square Edmond Champeaud. 
Lundi, mardi, mercredi, vendredi de 8h30 
à 11h30 et de 13h30 à 17h15. 
Jeudi de 8h30 à 11h30 et de 13h30 à 19h15.

 RDV en ligne sur 92120.fr

Cette « armoire magique », qui peut coulisser pour passer en toute simplicité  
d’une décennie à l’autre, permet de stocker tous les actes officiels depuis 1918  

(les actes les plus anciens étant conservés aux Archives municipales), ainsi que les 
tables décennales qui résument le contenu des registres d’état civil. 
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Une ville
d’entreprises...

1
L’île-de-France  

est la première place 
financière et économique  

de l’hexagone. Un dynamisme 
porteur pour Montrouge.

2
La Municipalité,  

main dans la main avec  
Vallée Sud Grand Paris,  

est un interlocuteur privilégié 
des entreprises. 

Découvrons davantage son 
rôle et les missions qu’elle  

se donne.

3
Découvrez un florilège  

des centaines d’entreprises 
installées à Montrouge...

Vue de Montrouge (au second plan de la photo) depuis 
l’observatoire de la tour Montparnasse. Les sièges sociaux 
ont fleuri ces 20 dernières années aux portes de Montrouge 
(STMicroelectronics, Chronopost…) créant une nouvelle  
« skyline » le long du périphérique.

MONTROUGE GRAND ANGLE
N°167 OCTOBRE 202322



Terre(s) d’entreprises
Toutes les villes en Île-de-France ne sont 
certes pas à égalité sur le terrain de la 
compétitivité économique. Devenir une 
terre d’entreprises nécessite déjà certaines 
prédispositions… la proximité avec Paris 
en est une majeure. Ce dont bénéficie 
Montrouge qui compte près de 3 000 
entreprises sur son territoire. À l’image de 
la région et bénéficiant de son dynamisme, 
elle concentre tout autant, des sièges de 
grands groupes et institutions français (Crédit 
Agricole, Insee, la Croix Rouge, l’Ademe…), 
que de nombreuses petites et moyennes 
entreprises délocalisées ou bien créées sur le 
territoire (lire p.31-33). Les sièges sociaux ont 
fleuri ces 20 dernières années en particulier 
aux portes de la ville (STMicroelectronics, 
Chronopost…) créant le long du périphérique 
une nouvelle « skyline » comme c’est aussi 
le cas à Issy-les-Moulineaux, Boulogne, 
Levallois-Perret, Clichy, Saint-Ouen pour 
ne citer qu’elles. Une véritable ceinture 
d’innovation économique s’est développée 
autour de Paris en prolongement de 
l’historique quartier d’affaires de la Défense.
Mais c’est aussi au cœur des villes de petite 
et grande couronne que les entreprises 
ont parfois trouvé place : à Montrouge par 
exemple le siège du Crédit Agricole, au départ 
niché un peu à l’étroit à Montparnasse, s’est mû 
en vaste Campus verdoyant en déménageant 
en 2010 au cœur de la ville, attirant ainsi des 
milliers de salariés chaque jour à Montrouge et 
créant par la même une véritable dynamique 
économique en centre-ville. 

Vers la multipolarité régionale
Alors on peut se demander ce qui attire les 
entreprises depuis une vingtaine d’années 
dans nos villes et ce qu’elles apportent aux ter-
ritoires où elles s’implantent ?
Eh bien nous le disions, la proximité 
avec Paris constitue d’emblée un atout 
déterminant, mais c’est aussi la connectivité 
et l’accessibilité en transport de nos 
territoires que scrutent les entreprises et 
les entrepreneurs en quête de nouveaux 
espaces à l’heure où les entreprises ont 
aussi pour mission d’inciter leurs salariés 
à privilégier les modes doux de transports. 
De nombreuses lignes de métro d’une part 
ont été prolongées : on pense par exemple 
au prolongement de la ligne 4 jusqu’à Mairie 
de Montrouge en 2013, puis jusqu’à Bagneux, 
avec la station Bagneux-Lucie Aubrac 
en 2022 ; mais aussi à celui de la ligne 14 

jusqu’à Saint-Ouen qui devrait à terme rallier 
l’aéroport d’Orly au sud et Saint-Denis au 
Nord. Le développement du tramway reliant 
entre elles les portes de Paris offre des 
circularités intercommunales nouvelles et 
a aussi ouvert des champs de possibles aux 
entreprises cherchant de nouvelles zones 
franciliennes où s’implanter et s’agrandir. 
Et bien sûr, projet emblématique du 
Grand Paris, le Grand Paris express qui 
commencera à être mis en route dès 2025, 
promet encore de bouleverser la géographie 
économique de la région et de créer de 
nouvelles polarités. Près de 200 km de 
lignes de transport rapide desserviront 
non seulement les deux aéroports de Paris 
(depuis et vers Paris) mais relieront entre 

elles à grande vitesse toutes les communes 
du pourtour de Paris. Ceci favorisera 
l’émergence de nouveaux hubs de transports 
mais aussi d’entreprises, de logements et de 
services à leurs alentours, comme ce sera le 
cas dès 2025 à la gare Châtillon-Montrouge. 

Cette dernière accueillera la ligne 15 sud du 
Grand Paris express mais aussi la ligne 13 
du métro, le Tramway T6 et sera desservie 
par de nombreuses lignes de bus. 95 000 
voyageurs sont attendus par jour, dont de 
très nombreux salariés. 

Villes forces  de proposition 
Cette nouvelle géographie 
des entreprises en Île-
de-France est aussi due 
à des politiques volon-
taristes des Villes qui, 
en attirant et accueillant 
les entreprises, trouvent 
l’occasion d’encourager 
la dynamique démogra-

phique et économique de leur territoire. Dans 
ce dessein, elles sont soutenues par l’État, les 
Métropoles, les Régions, les intercommunali-
tés. Et leurs leviers sont nombreux. 
Avant le transfert du développement 
économique et de la politique en faveur de 
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1
En Île-de-France, le cercle 
vertueux villes – entreprises
L’essentiel / La région Île-de-France est le territoire le plus dynamique de l’hexagone. Elle génère  
30% de la richesse économique de la France. Un environnement favorable pour l’ensemble des villes 
qui la composent dont Montrouge. 
Le contexte / Avec près de 3 000 entreprises sur le territoire, Montrouge s’impose aujourd’hui 
comme un territoire d’attractivité économique de premier plan. Sa proximité avec Paris, son offre 
d’infrastructures de bureaux, sa politique volontariste pour accueillir les entreprises, sa qualité de 
vie, son dynamisme commercial en font désormais un hub économique de premier plan pour les 
entreprises et la création d’emploi. 
L’enjeu / Pour Montrouge comme les collectivités territoriales, les entreprises sont une richesse pour 
le développement du territoire et la qualité de vie des habitants. 

Saviez-vous que parmi les 268 
régions que compte l’Europe, l’Île-
de-France, avec près d’1,3 million 
d’entreprises, est en troisième position 
des régions les plus compétitives 
de l’Union Européenne derrière les 
régions néerlandaises d’Utrecht et 
de Zuid-Holland*. Elle produit le tiers 
de la richesse nationale (30 % du PIB 
français). 

L’Île-de-France en 2023, c’est un 
véritable hub entrepreneurial, une place 
financière mondiale qui concentre tout 
autant des multinationales, des sièges 
sociaux, des startups que des petites et 
moyennes entreprises innovantes. Elle 
est le premier bassin d’emploi de France 
et d’Europe avec une main d’œuvre 
hautement qualifiée : l’Île-de-France 
rassemble 34 % des cadres français,  

23 % des universités françaises, 
25% des écoles d’ingénieurs (hors 
universités) et 22% des écoles de 
commerce. À Montrouge, par exemple, 
35% des ménages sont des cadres 
ou de professions intellectuelles 
supérieures. 
Car aujourd’hui Paris n’est plus l’unique 
pôle d’attractivité économique de la 
région. 

Explications 

DEVENIR UNE TERRE D’ENTREPRISES 
NÉCÉSSITE CERTAINES 

PRÉDISPOSITIONS. LA PROXIMITÉ 
AVEC PARIS EN EST UNE MAJEURE.

Le siège national de la Croix-Rouge française, 21 rue de la Vanne.

À Montrouge, comme c’est la tendance partout en 
France, les jeunes entreprises fleurissent autour d’idées 

parfois très innovantes et originales. C’est le cas par 
exemple du projet de la Montrougienne Sandy Bitbol  

(au centre), lauréate des T’Jam 2023, un concours 
organisé par la Mairie : elle a créé une gamme de 

couverts adaptés aux personnes déficientes visuelles...

SALARIÉS 
viennent travailler à Montrouge  

chaque jour

20 000  

•••
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des entreprises 
Située aux portes de Paris, Montrouge fait partie des territoires les plus attractifs de la petite 
couronne parisienne. Les entreprises y sont plus de 3000 ! Elles forment un tissu économique 
dynamique et diversifié qui profite à la ville et ses habitants. Et dans le but d’accompagner et 
de soutenir ce développement, mais aussi pour veiller au bon équilibre des usages (bureaux, 
logements, équipements publics) dans la commune, la Ville mène une politique de soutien, main 
dans la main avec Vallée Sud Grand Paris (VSGP). 

Installé sur les anciennes terres des compteurs 
Schlumberger, au cœur même d’anciens bâtiments 
industriels réaménagés, le campus Evergreen du 

Crédit Agricole symbolise bien le passage réussi de l’in-
dustriel au tertiaire à Montrouge… Il est vrai que le tissu 
économique montrougien fait désormais la part belle 
au secteur tertiaire avec 76 % des entreprises exerçant 
une activité de services, de commerce ou de transport. 
Moins nombreuses mais présentes, les entreprises de 
construction (8%), l’activité industrielle (4%) et les admi-
nistrations publiques (12%) animent aussi notre terri-
toire. « Structuré autour de petites, moyennes et grandes 
structures, allant de la petite start-up innovante à la multi-
nationale cotée au CAC 40, cet écosystème entrepreneu-
rial inspire et attire chaque année plus de 900 nouvelles 

entreprises qui sont créées à Montrouge ou qui s’installent 
sur le territoire. Cette grande diversité d’entreprises est 
très favorable au développement de la ville et nous veil-
lons à les accompagner et les encourager à s’installer et 
s’investir sur le territoire », explique Jean-Pierre Daviaud, 
Maire-adjoint aux relations avec les Entreprises, à l’Em-
ploi et à l’Insertion. Montrouge accueille en effet une 
dizaine de grands sièges sociaux d’entreprises et d’insti-
tutions publiques parmi lesquels ceux du Crédit Agricole, 
de l’Institut national de la statistique et des études éco-
nomiques (Insee), de la Croix-Rouge, de l’Autorité de 
sûreté nucléaire, du fabricant de vaccins Pfizer, du croi-
siériste MSC ou encore de l’entreprise cotée en bourse 
STMicroelectronics. 

L’ÉCOSYSTÈME MONTROUGIEN REGROUPE 
DE TRÈS GRANDES ENTREPRISES, DES 
SOCIÉTÉS DE SERVICES ET DE TRÈS 

NOMBREUSES START-UP INNOVANTES.

Un
e s

tra
tég

ie d
’at

tra
cti

vit
é 

2

•••

•••
l’emploi aux Intercommunalités, comme 
celui de Montrouge au Territoire Vallée Sud 
Grand Paris, les villes les plus volontaristes 
ont joué la carte de la fiscalité avantageuse. 
Aujourd’hui, elles misent aussi sur d’autres 
atouts. 
L’aménagement du territoire en est un 
majeur : déménager dans une ville de 
petite couronne pour une entreprise, 
c’est notamment l’occasion de trouver 
plus d’espace qu’à Paris, de moderniser et 
d’améliorer les conditions de travail de ses 
salariés dans des locaux neufs mais aussi 
de s’offrir un cadre plus qualitatif, plus 
respirable… À Montrouge par exemple, 
chaque nouveau projet d’aménagement 
urbain en ville vise à favoriser la mixité des 
fonctions entre immeubles de bureaux, 
espaces de coworking, logements, 
commerces et équipements publics 
(crèches, écoles, équipements sportifs). 
D’une part pour permettre à de nouvelles 
entreprises, de s’installer en ville mais 
aussi d’offrir aux Montrougiens comme 
aux nouveaux salariés, un cadre de vie et 
de travail agréable et attractif avec aussi 
des espaces verts, une offre commerciale 
de qualité et de quoi se cultiver et se 
divertir à proximité. Ce sont les salariés 
qui font vivre la ville en journée, qui 
consomment. À Montrouge, ils sont 
presque 20 000 à venir chaque jour de 
la semaine. Et il s’agit aussi de donner 
envie aux salariés de s’y installer. Car en 
contrepartie, chaque entreprise implantée 

sur un territoire est en effet l’occasion 
d’attirer de nouveaux habitants… 
Un véritable cercle vertueux villes-
entreprises… qui crée aussi de l’emploi 
localement et dont Montrouge est un très 
bel exemple.

Réseau, emploi
D’ai l leurs,  les Vi l les comme les 
Intercommunalités multiplient les initia-
tives et actions pour faire se rencontrer 
les entreprises entre elles, les mettre en 
réseau, mais aussi encourager l’emploi 
des habitants du territoire au sein des 
entreprises qui s’installent. Cela a été par 
exemple l’objectif du Salon Déclic’emploi 
organisé par Vallée Sud-Grand Paris en 
partenariat avec la Mairie en mai dernier. 
Rappelons d’ailleurs qu’à Montrouge le 
taux d’emploi est plutôt bon (73%, contre 
70,4% dans les Hauts-de-Seine et 64,2% 
en France)… comme celui de la création 
d’entreprises. 
Environ 18 entreprises se créent à 
Montrouge par semaine soit 900 par an. Et 
comme dans toute l’Île-de-France, ce sont 
en majorité des microentreprises. En 2022, 
parmi les 275 000 entreprises créées en 
Île-de-France plus de de la moitié sont des 
microentreprises marquant la tendance 
grandissante des Français à vouloir entre-
prendre, de plus en plus jeunes d’ailleurs. 
Selon une étude de l’Adie (réalisée en 2023 
auprès de 1500 jeunes), 68% des moins de 
30 ans disent vouloir entreprendre. 

Boussoles locales
Là aussi, depuis plusieurs années les pou-
voirs publics s’attachent à encourager cette 
tendance en simplifiant les démarches pour 
la création d’entreprise (mise en place du 
statut d’autoentrepreneurs en 2008, créa-
tion d’un guichet unique national pour les 
entrepreneurs), en octroyant des aides 
financières spécifiques via France Travail. 
Ce sont aussi des aides à la formation et à 
la création d’entreprise qui sont proposées 
par les Régions mais aussi les Territoires 
de la Métropole du Grand Paris comme le 
nôtre, Vallée Sud Grand Paris, et des coups 
de pouce financiers ou de mise en réseau 
proposés par les Villes…
Enfin, cela passe aussi par la proposition 
de solutions d’hébergement avantageuses 
et peu contraignantes adaptées aux nou-
velles formes prises par les entreprises 
aujourd’hui, qu’elles soient sédentaires ou 
plus nomades. La Région compte environ 
200 incubateurs (dont certains thématisés 
notamment quand il s’agit de recherche et 
d’innovation technologique), une quaran-
taine de pépinières d’entreprises, environ  
1 300 espaces de coworking disséminés un 
peu partout en Île-de-France. Montrouge 
connaît là aussi une offre encourageante 
avec 10 lieux de coworking. Voilà tout un 
cercle vertueux qui se dessine au fil des ans 
entre les entreprises et les communes alors 
même que se transforme en profondeur le 
monde de l’entreprise, toujours plus créatif 
et pourvoyeur d’innovation. Montrouge, nous 
l’avons esquissé, s’est dessiné une place de 
choix dans ce nouvel écosystème. On vous 
en dit plus en pages suivantes… 

* selon l’indice 2022 de compétitivité régional* (ICR) 
présenté au Comité européen des Régions (CdR) en 
mars 2023.

73%
C’EST LE TAUX D’EMPLOI  

À MONTROUGE

Montrouge, la terre fertile… 
Les intercommunalités et les Villes jouent un rôle clef dans 

l’accompagnement, l’orientation et la mise en réseau des entrepreneurs. 
À Montrouge par exemple, la Ville organise entre autres chaque année, 

une soirée d’accueil des nouvelles entreprises montrougiennes.
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détaille le Maire, Étienne Lengereau. 
L’aménagement des Allées Jean Jaurès a 
par exemple permis d’offrir un cadre de vie 
agréable non seulement pour les habitants, 
mais aussi pour les salariés des entreprises 
qui transitent chaque jour sur cette artère 
dynamique de Montrouge et qui profitent 
des espaces verts pour déjeuner en exté-
rieur pendant les beaux jours. 

Partenaire particulier…
La Mairie est un relais essentiel auprès 
des entreprises du territoire, elle est à 
l’écoute de leurs besoins et trouve des 
solutions adaptées... Elle a pour mission 
de mettre en réseau les entreprises et 
leurs représentants (AEM, Rotary Club 
Paris Porte d’Orléans) avec les parte-
naires institutionnels (VSGP, Région Île-
de-France, CCI 92, Chambre des métiers 
et de l’artisanat, France travail). Plusieurs 
rendez-vous récurrents ont ainsi été 

mis en place par la Mairie pour faciliter 
les rencontres avec les acteurs de l’em-
ploi et du développement économique. 
« Les Rencontres partenariales pour l’em-
ploi et l’insertion, ainsi que la cérémonie 
d’accueil des nouvelles entreprises sont 
des moments privilégiés pour nouer des 
contacts et mieux comprendre les besoins 
des entreprises », indique Jean-Pierre 
Daviaud. Et cela se fait main dans la main 
avec VSGP qui, elle aussi, offre un accom-
pagnement spécifique aux entrepre-
neurs du territoire notamment à travers 
sa Maison des entrepreneurs, un service 
dédié à la création d’entreprise mais aussi 
à l’accompagnement global des entrepre-
neurs. Cela va de l’appui technique et juri-
dique, aux aides financières disponibles, à 
la mise en place de crédits bancaires, l’ex-
pertise comptable, etc. Vallée Sud Emploi 
a aussi été créé dans le but d’aider les 
entreprises à recruter localement. 

Entreprise et emploi…  les deux font la paire 
Car les entreprises, effecti-
vement, constituent une véri-
table richesse pour un territoire 
comme le nôtre. Notamment en 
y créant de l’emploi. En mai der-
nier, la première édition du Salon 
Déclic’Emploi a été l’occasion de 
le montrer. Porté de concert par 
VSGP et la Ville, ce salon a réuni 
au Beffroi 1 200 participants et 
100 entreprises locales, et près de 
4 000 offres d’emploi qui ont créé 
une émulation locale. Au quoti-
dien, l’offre de services de Vallée 
Sud Emploi apporte aux entre-
prises un appui au recrutement 
et à la gestion des ressources 
humaines. Vallée Sud Emploi tient 
également des permanences à 
l’Espace Colucci, les Mardis de 
l’emploi, pour favoriser l’emploi des 
jeunes. 

Tendances entrepreneuriales 
« Deux tendances sont repérées à Montrouge 
avec l’installation de start-up positionnées sur les 
nouvelles technologies d’une part, et les bureaux 
partagés d’autre part », précise Hervé Leroy, 
directeur général adjoint du développement ter-
ritorial de VGSP, qui assure aujourd’hui la com-
pétence de développement économique dans 
les villes de son territoire. Il est vrai que la ville 
compte déjà une dizaine de lieux de co-working, 
des espaces dont l’activité a été dopée à la suite 
de la crise sanitaire. Sur le plan des nouvelles 
technologies, Montrouge est particulièrement 
à la pointe en ce qui concerne l’intelligence arti-
ficielle, les énergies renouvelables, le dévelop-
pement durable, la santé ou encore la big data. 

Ma (très) petite entreprise 
Le territoire héberge aussi de belles petites 
et moyennes entreprises (PME), comme 
Upsell qui compte 200 collaborateurs et qui 
propose une force de vente commerciale 
externalisée. « Les PME, qui représentent 
20 à 25 % des adhérents de l’Association des 
entreprises de Montrouge (AEM), peuvent 
générer pour certaines entre 5 à 50 millions 
d’euros de chiffres d’affaires chaque année »,  
précise Geoffroy Regouby, président de l’AEM. 
Les très petites entreprises (TPE) tirent aussi 
leur épingle du jeu comme Predict Analyse, 
start-up fondée par un ostéopathe montrou-
gien qui propose aux entreprises une plate-
forme clé en main pour anticiper les risques 
d’arrêt de travail (lire page 32). 

Montrouge, « the place to be » 
Alors comment expliquer cette concentration 
d’entreprises à Montrouge ? « L’environnement 
urbain est très qualitatif et attractif à Montrouge. 
C’est un véritable atout qui séduit les dirigeants 
d’entreprises au moment de décider où installer 
leur société », constate Carole Burgaud, direc-
trice du développement économique de VSGP. 
Il est certain que Montrouge a ses arguments… 
Située aux portes de Paris, la ville est extrê-
mement bien desservie par les transports en 
commun (lignes de métro 4, 13 et bientôt 15) qui 
jouent un rôle primordial lorsqu’il s’agit d’attirer 
de nouveaux talents, de recevoir des clients ou 
de se rendre à des rendez-vous professionnels.  
« Ici, il existe un formidable sentiment d’appropria-

tion de la ville par les dirigeants 
d’entreprise et leurs salariés. On 
traverse la ville en dix minutes et 
on trouve à chaque coin de rue 
des lieux attractifs comme la 
place Cresp et ses cafés, restau-
rants et terrasses, ou les parcs 
et jardins disséminés dans toute 
la ville. C’est un cadre de travail 
auquel on s’attache très vite », 
confie Geoffroy Regouby. 

Les salariés… font les affaires
Ces salariés qui fréquentent la ville chaque jour 
font vivre à leur façon le territoire en consom-
mant dans les commerces et restaurants 
montrougiens, tandis que certains décident 
même de s’y installer, séduits par la qualité de vie 
montrougienne. « Et tout ceci… ce n’est pas que le 
fruit du hasard, nous menons plus globalement des 
politiques publiques volontaristes dans plusieurs 
domaines stratégiques pour rendre la ville attrac-
tive pour les entreprises tout en veillant à préserver 
la mixité des fonctions entre bureaux, logements 
et équipements publics : dans les transports bien-
sûr, mais aussi l’offre commerciale, la qualité de 
vie, l’aménagement urbain, l’emploi, la mobilité et 
la sécurité en ville, le numérique, les services à 
la population et les équipements municipaux », 

À MONTROUGE, IL EXISTE UN FORMIDABLE 
SENTIMENT D’APPROPRIATION DE LA VILLE 

PAR LES DIRIGEANTS D’ENTREPRISE  
ET LEURS SALARIÉS.

1 200
PARTICIPANTS AU SALON 

DÉCLIC’EMPLOI 
le 11 mai 2023 

3 000
C’EST LE NOMBRE D’ENTREPRISES 

À MONTROUGE EN 2023 

Nous avons choisi 
d’être un relais essentiel au 
plus proche des entreprises 
pour recueillir leurs besoins 

et contribuer activement 
au développement 

économique du territoire. 
En complément, Vallée Sud 

Grand Paris, qui assure 
depuis 2015 la compétence 

de développement 
économique, a plus 

particulièrement pour 
mission de soutenir 

l’entrepreneuriat et de 
fournir une large palette 
de services aux acteurs 

économiques.  

Jean-Pierre Daviaud,
Maire-adjoint aux Relations 

avec les entreprises, à l’Emploi 
et à l’Insertion

•••

•••

LA SEMARMONT, PÉPINIÈRE ET HÔTEL 
D’ACTIVITÉS DE MONTROUGE 
Vous êtes créateur d’entreprise, jeune entreprise ou PME/PMI 
à la recherche d’un local à loyer modéré ? La Municipalité vous 
propose un hébergement à la Semarmont, dans sa pépinière 
et son hôtel d’activités situés au 2A rue Danton. C’est d’ailleurs 
à la Semarmont que la start-up BlaBlaCar est née, avec le 
succès qu’on lui connaît par la suite ! 

  En savoir plus :  
www.pepiniere-hotelactivites-montrouge.com

UN PASSÉ DÉJÀ…  TRÈS ENTREPRENEURIAL !
À Montrouge, il suffit de se prome-
ner dans les rues pour trouver trace 
d’un passé entrepreneurial florissant. 
Ainsi, face à l’Aquapol, vous verrez une 
ancienne usine de papier fantaisie, 
transformée en logements… Installée 
en 1852, elle avait acquis ses lettres 
de noblesse en reliant les couvertures 
marbrées des ouvrages. Un bel exemple 
d’un passé montrougien marqué par 
l’histoire de l’imprimerie. Elles étaient 
nombreuses installées sur le territoire 
au début du XXè siècle ! C’est le cas de 
la société Draeger, devenue montrou-
gienne en 1908 et célèbre pour avoir 
écrit quelques-unes des plus belles 
pages iconographiques du XXè siècle 
en travaillant avec de grands noms du 
luxe et en collaborant avec des artistes 
comme Picasso, lui aussi Montrougien 
de 1916 à 1918. Et Montrouge a noué 
plus largement une belle histoire avec 
le livre, marquée par l’installation entre 
les XIXe et XXè siècles de célèbres édi-
teurs tels que Bayard, Bordas ou Belin. 
Et c’est à partir de 1925, dans une France 
en plein essor industriel, qu’arrivent à 
Montrouge les moteurs Messier ou les 
compteurs Schlumberger, fleurons 
aujourd’hui disparus. De son passé 
industriel, Montrouge a réussi à conser-
ver quelques productions locales ori-
ginales comme les Papiers d’Arménie 
dont le parfum continue d’embaumer 
la rue Morel ou le laboratoire photogra-
phique Traphot, fondé en 1957, qui avait 
pour client un certain Robert Doisneau 
et qui continue de tirer de grands for-
mats photographiques pour de célèbres 
lieux d’exposition en France.

L’entreprise Papier d’Aménie installée à Montrouge depuis 
des décennies est restée familiale et à taille humaine. 
Ici, une employée de l’entreprise s’occupe de mettre en 
séchage les célèbres feuilles de papier odorantes. 

L’immeuble hébergeant la Semarmont,  
notre pépinière d’entreprise montrougienne. 

76%
DES EMPLOIS SONT OCCUPÉS  
PAR LE SECTEUR TERTIAIRE 

À MONTROUGE

À Montrouge, les grandes entreprises sont nombreuses, nous avons 
notamment sur le territoire des leaders de la transition écologique 

comme l’Ademe, l’agence de la transition écologique.

 M
ON

TR
OU

GE
 G

RA
ND

 AN
GL

E
N°167 OCTOBRE 202328 29



Au bal des entrepreneurs 
Et c’est au berceau, que la Ville porte déjà son soutien aux créatifs 
dans le domaine de l’entreprise. Elle a créé notamment en 2006 la 
Semarmont. « Il s’agit d’un hôtel d’activités dont la Ville est action-
naire à 75% (elle est aussi propriétaire des locaux) : cette pépinière 
héberge de jeunes entreprises, TPE et PME dans des locaux à loyers 
modérés. Sur place, les créateurs d’entreprises bénéficient aussi d’un 
accompagnement spécifique », explique Patrice Carré, le président 
de la Semarmont. Depuis huit ans aussi, la Municipalité organise 
avec ses trois partenaires (CCI92, AEM et Rotary Club Paris Porte 
d’Orléans), les Trophées des Jeunes Actifs Montrougiens (T-JAM).  
« Depuis 2015, ces Trophées ont récompensé 26 porteurs de projet 
de moins de trois ans. Ces nouveaux talents de l’entrepreneuriat ont 
chacun bénéficié d’un chèque de 1 000 euros remis par la Mairie et 
de l’accès au réseau des partenaires du concours, la CCI 92, l’AEM 
et le Rotary Club Paris Porte d’Orléans », souligne Jean-Pierre 
Daviaud. De leur côté, VSGP et la CCI 92 remettent aussi le prix  
« croissance réussie », comme en 2022 au Montrougien Clément 
Roger, fondateur de Grade’up. Son entreprise développe une plate-
forme en ligne de soutien scolaire personnalisé à domicile mettant 
en lien professeurs et élèves. Et le dispositif « Rebond » de VSGP 
aide les jeunes entreprises à surmonter les difficultés temporaires 
ou apporte son expertise pour la transmission ou reprise d’une 
entreprise. Enfin vous le voyez, à Montrouge, il fait bon monter sa 
petite entreprise. Avis aux idées novatrices et si vous voulez de 
l’inspiration, lisez la suite ! 

*  En 2021 et en 2022, 900 entreprises par an ont été créées ou se sont installées à 
Montrouge, même si près de la moitié d’entre elles n’excèdent pas un an d’activité. 

•••

Geoffroy Regouby, 
président de l’Association des entreprises 
de Montrouge 

Trois questions à…

Qu’est-ce que l’AEM ? 
L’AEM fête ses 30 ans cette année. 
Avec ses 100 membres, c’est l’un des 
plus importants clubs d’entreprises des 
Hauts-de-Seine. C’est une association 
autonome et indépendante qui travaille 
en partenariat avec la Mairie, la Chambre 
de commerce et d’industrie des Hauts-
de-Seine et Vallée Sud Grand Paris. 
L’association est représentée dans 
chacun des six comités de quartier de 
Montrouge. 

Quels sont ses objectifs ? 
Le but de l’AEM est de permettre à ses 
membres d’optimiser leurs relations 
économiques. C’est un lieu d’échange 
de bonnes pratiques et d’expériences 
professionnelles. C’est aussi et surtout 
un lieu de business et de réseau qui 
permet aux adhérents de bénéficier 
d’opportunités d’affaires. L’AEM a aussi 
cette vertu de sortir ses adhérents de 
la « solitude de l’entrepreneur » en pro-
posant d’échanger autour des difficultés 
rencontrées.

Quels sont les rendez-vous proposés 
par l’AEM ? 
Nous organisons des réunions mensuelles 
sur des thèmes liés à l’univers de l’entreprise, 
comme en septembre dernier sur la théma-
tique de la biodiversité avec une visite du cam-
pus Evergreen du Crédit Agricole et ses quatre 
hectares de jardins. Il s’agit de conférences de 
haut niveau animées par des experts reconnus 
dans leurs domaines, comme le journaliste 
Bernard de La Villardière lors d’une conférence 
sur les médias en entreprise. C’est à chaque 
fois un enrichissement intellectuel pour nos 
adhérents. 

Le siège social de Chronopost,  
3 boulevard Romain Rolland

  En savoir plus sur l’AEM : www.entreprises-montrouge.net/
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Place à la diversité 
On vous le disait, près de 900 entreprises se créent chaque année à Montrouge. Le territoire, proche 
de Paris et très dynamique, attire les petites, moyennes et très grandes entreprises. En voici quelques 
exemples. 

Voilà 14 ans que le Groupe Crédit Agricole SA a rassemblé presque toutes ses 
filières à Montrouge. Situé au cœur de la ville, le long des allées Jean Jaurès,  
le site du Crédit Agricole, nommé Evergreen, occupe 8 hectares et accueille 
environ 12 000 salariés. S’il concentre environ 170 000 m² de bureaux, le site 
Evergreen porte ce nom car près de la moitié de sa surface est constituée de 
jardins d’esprit japonisant concentrant près de 90 espèces végétales différentes 
et quelques belles espèces animales aussi. 
Auparavant, le siège de la holding française était installé à Montparnasse et ses 
filiales étaient réparties un peu partout dans la région parisienne. Avec le projet 
de déménagement sur le site d’Evergreen en 2010, l’objectif était de regrouper 
tout le monde sur un seul site et de répondre aussi aux nouvelles normes HQE.  
Il s’agissait d’autre part de changer radicalement de méthode de travail  
et de management en passant de la verticalité d’une tour à l’horizontalité d’un 
campus ouvert. Avec un espace qui insuffle d’autres façons de travailler en 
équipe, plus de transversalité et de « nomadisme » sur le site grâce à la wifi 
déployée sur l’ensemble des espaces intérieurs et extérieurs. Côté services, 
les salariés y trouvent une cafeteria (conçue par l’architecte Renzo Piano), 
une salle de sport, une conciergerie, un pressing, une station de lavage de 
voitures, une boutique, des « bureaux hôtels » pour les salariés de passage… 
vous le voyez, ce site, c’est un peu comme une ville (verte) dans la ville 
(verte)…

 Plus d’infos : www.credit-agricole.fr

Un campus vert pour le Crédit Agricole  

« En 2013, j’ai échoué à 
l’examen du TOEFL, ce qui 
m’a privé du Master 2 de 
mes rêves à Londres. J’ai 
transformé cet échec en 
succès en lançant en 2014 
la première version de 
GlobalExam. J’ai participé aux 
T-JAM, ça a été un tremplin ! 
Aujourd’hui, je dirige une 
plateforme en ligne inédite 
qui enseigne l’anglais 
professionnel, prépare à 
40 certifications dans cinq 
langues étrangères et compte 
deux millions d’utilisateurs 

dans 50 pays ! »
Charles-Eliott Debourdeau, 
fondateur et dirigeant de GlobalExam 
(start-up de 70 collaborateurs travaillant 
avec plus de 1 000 entreprises et écoles 
du supérieur) 

  Infos :  
global-exam.com 

Booska-P, le média  en ligne de la culture rap
Lancé en 2005 par trois passionnés de rap, 

de cinéma et d’informatique, le média en ligne 
Booska-P est le site d’actualité référence des 

cultures urbaines mêlant rap français, football  
et cinéma. La rédaction est installée à Montrouge 

et il n’est pas rare de croiser quelques figures 
du rap du côté de la rue de Saisset… Comme 
Buscapé, personnage du film La Cité de Dieu 

qui exerce son métier de photographe dans les 
favelas, ces quartiers brésiliens gangrenés par 

la drogue, l’état d’esprit de l’équipe Booska-P, 
c’est d’aller à la rencontre de l’inaccessible, en 

l’occurrence le milieu du rap français encore peu 
ouvert aux médias. L’un de ses premiers faits 
d’armes fut la diffusion en exclusivité en 2006 
du clip La Boulette de Diam’s avec à la clé des 

audiences records et l’explosion momentanée des 
serveurs du site ! Le média en ligne a participé à 
l’éclosion d’artistes comme Sefyu ou La Sexion 

d’Assaut, et continue à dénicher les perles rares. 
 Plus d’infos : booska-p.com
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Miroslav Sviezeny,
co-fondateur de Qarnot computing 

 Infos : qarnot.com

L’histoire d’Yves Jacquemard, c’est celle d’une conversion 
réussie dans le domaine de l’aide à domicile. En 2011, ce 
dernier, alors biotechnologiste, rencontre Damien Tixier et 
Pierre Gauthey qui avaient fondé cinq ans plus tôt à Boulogne, 
l’entreprise Petits-Fils, dont la volonté affichée était d’améliorer 
le service d’aide à domicile, en particulier à l’attention des 
personnes âgées. L’objectif était que les personnes aidées 
soient toujours accompagnées par le même auxiliaire de vie. 
Une entreprise utile et à vocation sociale qui a tout de suite 
séduit Yves Jacquemard. L’idée lui est donc venue en 2012 
d’ouvrir la première franchise Petits-Fils à Montrouge, établie 
au sein de la Semarmont. Le crédo de l’entreprise : offrir un 
service haut de gamme, avec des auxiliaires de vie qualifiées... 
Aujourd’hui, l’entreprise compte 9 salariés et embauche une 
centaine d’auxiliaires de vie. Une belle affaire, à la sensibilité 
sociale, qui avait été lauréate des Trophées des Jeunes Actifs 
Montrougiens en 2015 !

 Plus d’infos : www.petits-fils.com

Vous avez peut-être déjà remarqué cette bonne odeur qui emplit la rue Morel dans le 
quartier Ferry-Buffalo… Et si vous avez le nez fin vous avez peut-être reconnu celle du 
papier d’Arménie. Car c’est précisément au 6 rue Morel, qu’on le fabrique depuis un siècle ! 
Aujourd’hui, c’est Mireille Schvartz qui dirige avec amour l’entreprise familiale créée 
par son arrière-grand-père Henri Rivier. Dans cette petite usine à taille humaine où dix 
personnes travaillent, on perpétue d’abord un secret : celui de la formule du parfum de ce 
papier inimitable, obtenu à partir de larmes de benjoin. C’est aussi tout un savoir-faire, des 
techniques propres de fabrication dont sont dépositaires les salariés. Une affaire encore 
rondement menée et 100 % montrougienne. 

 Plus d’infos : www.papierdarmenie.fr

Petits-fils, l’entreprise  
au service des personnes âgées 

Papiers d’Arménie®,  
une tradition "made in Montrouge"

 « Avec deux autres co-fondateurs, nous avons créé en 2020 la 
start-up Predict Analyse pour aider les entreprises à anticiper les 
risques de souffrances physiques et mentales de leurs salariés 
(lombalgie, cervicalgie, maux de tête…). À l’aide d’un questionnaire 
en ligne rempli par le personnel, les données de santé sont 
collectées de façon anonyme et sécurisée sur une plateforme en 
ligne. En prenant connaissance du diagnostic, l’entreprise peut 
alors s’attaquer aux problématiques à la source pour éviter de 
futurs arrêts de travail. De son côté, le salarié peut bénéficier d’un 
suivi individualisé et adapté à son état de santé. La plateforme 
s’appuie sur les compétences de sept professionnels de santé pour 
livrer les diagnostics et proposer des solutions clé en main. »

 « La société montrougienne Qarnot 
computing est née en 2010 à la suite d’une 

idée de mon associé Paul Benoit de chauffer 
des bâtiments à l’aide d’ordinateurs. C’était 

un projet un peu fou et en même temps 
responsable pour la planète ! Après la mise 

au point de chauffages bas carbone, nous 
sommes passés aux chaudières en 2018 à la 

suite de plusieurs levées de fonds. Le principe, 
c’est d’installer nos chaudières dans les 

locaux techniques de bâtiments d’habitation 
ou de lieux très consommateurs de chaleur : 
elles récupèrent alors une très grande 
quantité de chaleur, générée par 
les données informatiques en 

circulation, et peuvent chauffer 
l’eau à plus de 60 degrés ! »

À Montrouge, STMicroelectronics, cotée en bourse et leader 
de la fabrication de technologies microélectroniques, va 

s’installer prochainement au 134-136 avenue Aristide-Briand, 
dans l’immeuble de bureaux The Place (à droite sur la photo).  

Cette société franco-italienne est l’un des tout premiers acteurs 
mondiaux du secteur économique de la production de puces 
électroniques et autres semi-conducteurs. Son activité s’est 

particulièrement tournée vers les applications industrielles 
et automobiles cette année. Entre 5 000 et 10 000 personnes 

travaillent pour l’entreprise, à Montrouge mais aussi au sein de 
ses nombreux sites établis partout dans le monde. 

 Plus d’infos : www.st.com

Pierrick Carré,
ostéopathe à Montrouge et co-fondateur de Predict Analyse 

 Infos : predictanalyse.com 

Siview, l’examen  de la vue pilotée  par l’intelligence artificielle
Située au 9 boulevard Romain Rolland, 

l’entreprise innovante Siview (Smart 
innovations for views) met l’intelligence 

artificielle au service du diagnostic visuel. 
Créée en 2016 par deux optométristes, Laure 

Pichereau et Jérôme Perderiset, Siview 
commercialise en 2019, après trois années 

de recherche et développement, la première 
version de sa technologie de support au 

diagnostic de vision. Grâce à l’intelligence 
artificielle, cette nouvelle technologie 

permet de réaliser un examen de la vue en 
8 minutes ! Elle fournit aux professionnels 
de santé des données fiables pour faciliter 
le diagnostic et la prescription. Cerise sur 
le gâteau, l’utilisation de cette technologie 

intuitive peut facilement être déléguée  
par le professionnel de santé pour lui 

permettre de gagner en efficacité dans  
la prise en charge de ses patients. 

 Infos : siviewtech.com

 Eh oui, nos chers statisticiens, de l’Insee, ceux qui nous 
procurent tant d’objectives informations chiffrées sur la 
consommation des ménages, l’évolution des entreprises en 
France, les activités des seniors en 2023, etc… accomplissent 
leurs bons et loyaux calculs à Montrouge depuis 2018 ! Ils sont 
environ 1200 aujourd’hui, bien installés dans un grand building 
vitré et contemporain situé au 88 avenue Verdier. Auparavant 
installés dans une grande tour brutaliste construite dans les 
années 80 à Malakoff, ils ont trouvé en 2018 plus de confort 
dans ce bâtiment moderne. 

 Plus d’infos : www.insee.fr

Insee, la statistique à domicile 

STMicroelectronics,  
la bosse de la puce 
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Les collégiennes de Doisneau prennent la pose avec leur guirlande de badges  
« Non au harcèlement » et leur collecte de bouchons en plastique au profit  
de l’association « Les bouchons de l’espoir » qui vient en aide aux personnes 
 en situation de handicap.

Profitez  
de l’été indien 
pour sortir  

et découvrir…
Les matchs d’impro de la compagnie 

montrougienne La limone
•

Les nouveaux commerçants  
de la ville 

•
Les projets engagés et médaillés  
des élèves du collège Doisneau

•
L’interview de Nicole Cohen-Attal,  

la nouvelle directrice  
de l’école Rabelais

VOUS LE FAITES, VOUS LE DITES !
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L’impro, à quoi ça sert 
dans la vie ? 

Dans un monde où l’on passe son temps  
à essayer de prévoir, le théâtre d’improvisation 

permet de « revenir à l’instant présent » 
et d’apprendre à « lâcher prise », explique 
Johanne Teste. Chacun vient y chercher  
ce qu’il veut ! Cela peut être une aisance  
à l’oral, dans son corps, un besoin de se 

délester de son stress… Dans tous les cas,  
il s’agit de « travailler avec le corps  

et le cœur » et, pour une fois, de laisser  
de côté son cerveau. C’est une discipline 
qui se pratique toujours en équipe, et qui 

nécessite donc que l’on apprenne à se 
connaître soi-même et à connaître les autres.

COMMERCES
Carpe Hortem - Agnès Nicolas 
Le coaching maison pour le jardin !

Sur la terrasse verte et fleurie 
de la Montrougienne Agnès 
Nicolas, les abeilles sauvages 
ont leurs petites habitudes… 
Mais demain, c’est peut-être 
chez vous, dans votre propre 
jardin ou sur votre terrasse, 
qu’elles viendront s’installer 
si vous faites appel à ses 
talents de paysagiste pour 
une séance de coaching 
personnalisé de 3h.  
« Organisation de votre jardin 
ou terrasse, conseils pour le 
choix des plantes, astuces de 
jardinage et de permaculture… 
Je propose mes services aux 

particuliers qui ont besoin d’un regard professionnel sur leur jardin et son évolution », explique cette 
experte diplômée de l’École nationale supérieure de paysage de Versailles, qui officie aussi dans la 
conception d’espaces verts pour les entreprises et les collectivités territoriales. Un talent à dénicher, 
avec ou sans la main verte…

 Carpe Hortem
06 26 88 54 89 - www.carpehortem.fr 

Shiatsu
Camille 
Weiss, la 
pression 
qui soigne !
Cela n’a rien de magique, 
et pourtant, par une simple 
pression des doigts sur 
les méridiens du corps, le 
shiatsu permet de soulager 
de bien des maux : tension 
musculaire, problèmes 
digestifs, stress, insomnie, 
fatigue… Entre les mains de 
la Montrougienne Camille 
Weiss, ancienne infirmière 
de nuit à l’hôpital Cochin 
et diplômée de l’école de 
shiatsu thérapeutique de 
Paris, enfants, adultes, 
personnes âgées ou encore 
femmes enceintes sont 
invités à se détendre en 
s’allongeant sur le futon 
et le tatami installés au 
cœur de son cabinet, dans 
une ambiance propice à 
l’apaisement. « Le shiatsu 
est une continuité de ma 
pratique d’infirmière dans 
mon désir de réconforter mes 
patients. », précise Camille 
Weiss. Prêts à lâcher prise ?

  Camille Weiss
2 villa Leblanc - 06 51 99 19 11

*Cette discipline issue de la 
médecine chinoise, reprise par les 
Japonais, est reconnue en France 
comme une médecine alternative. 
Ses massages permettent de 
faire circuler les énergies dans 
le corps et participent à stimuler 
les défenses immunitaires et à 
procurer des bienfaits sur la santé 
physique et mentale.

Paris Déco
Dans la caverne d’Ali et Azra

Que vous cherchiez de la laine, des outils de bricolage ou encore une nappe à la découpe, le magasin 
Paris Déco à Montrouge est le lieu « référence » pour trouver tout ce dont vous avez besoin ! Les 
habitants du quartier connaissent déjà bien cette adresse située au 8 rue Théophile Gautier et tenue 
par le souriant Ali Ahmed et sa charmante femme Azra. Chez eux, dans un authentique bazar comme on 
en fait plus, le client a l’embarras du choix ! Linge de maison, voilages par taille, plaids, articles et petits 
meubles de salle de bain, éléments de décoration, produits de quincaillerie, ustensiles de cuisine, petit 
électroménager, jouets pour les 
enfants… Impossible de lister 
tout ce qu’on y trouve !  
« Les produits présentés en rayon 
changent régulièrement. Nous 
avons plusieurs gammes de prix 
pour contenter tous nos clients 
que nous accueillons 7 jours sur 7. 
Nous proposons même aux 
personnes âgées ou à mobilité 
réduite la livraison gratuite à 
domicile pour les articles les 
plus encombrants », souligne 
avec enthousiasme Ali. À vous 
de dénicher les pépites de 
Paris Déco !

  Paris Déco 
8 rue Théophile Gautier 
Ouvert tous les jours de 10h à 20h 
(jusqu’à 19h le dimanche) 
06 29 15 07 30 

Connaissez-vous le concept du match d’improvisation théâtrale ?  
Deux équipes s’affrontent, à coup de joutes verbales et de répliques 
bien senties, autour d’un thème et de personnages définis par le public. 
Public qui, à la fin, vote pour son équipe favorite. Celle qui l’a le plus 
ému, amusé, surpris… Il y a des règles, il y a un arbitre et, surtout,  
il y a beaucoup de créativité et souvent une ambiance survoltée. 

Ligue d’improvisation montrougienne
Ce type de spectacle, qui mêle sport et théâtre, c’est ce que La Limone, 
la Ligue d’improvisation montrougienne, va vous faire découvrir  
le 6 novembre, au Beffroi. Et c’est une première ! Les acteurs de la 
troupe affrontent le Théâtre de la Ligue nationale d’improvisation de 
Montréal. Et se mesurer aux Québécois  
en impro, c’est faire face aux cadors de la discipline ! 

Origines québécoises
Car le concept même du match d’improvisation est né il y a plus  
de 50 ans dans la Belle Province, sous la houlette de deux comédiens, 
Robert Gravel et Yvon Leduc. 
Pour Johanne Teste, cofondatrice de La Limone, la découverte du 
théâtre d’improvisation a été un véritable choc. « J’étais adolescente, 
cela m’a transportée ! Je me suis dis qu’il fallait absolument faire 
découvrir cette discipline chez nous », raconte la comédienne, 100 % 
Montrougienne. C’est ainsi que des années plus tard, en 2018, la jeune 
femme fonde La Limone avec Clothilde Huet. Les deux complices 
se sont rencontrées sur les bancs de l’école de théâtre, et partagent 
depuis toujours la même passion pour l’impro. 

Amour, gloire et impro
Aujourd’hui, la compagnie de La Limone compte douze comédiens 
professionnels, qui sillonnent la France avec leurs spectacles d’impro 
hauts en couleur. À l’instar d’Amour, gloire et impro, dans lequel quatre 
acteurs « presque américains » proposent un épisode inédit de soap 
opéra ! « C’est le public qui indique les relations entre les personnages, 
leurs prénoms, etc. », explique Johanne Teste. Et comme aucune des 
représentations ne se ressemble, « le public a toujours l’impression de 
vivre un moment unique. Et c’est vrai ! », poursuit-elle. 

Tentés par un cours ?
La troupe s’entraîne - on parle bien d’entraînement, et pas de répétition 
- depuis deux ans à la Distillerie*. La Limone travaille avec la Ville : 
« Nous intervenons dans les lycées, les collèges, les entreprises… », 
précise Johanne Teste. La Limone propose également des cours 
d’impro : trois cours pour les adultes (tous complets) et un cours 
pour les ados (il reste quelques places). On y apprend la technique, la 
découverte de sa propre personnalité et celle des autres, l’écoute bien 
sûr… et le lâcher prise. Vous êtes prêts ? 

*Un tiers-lieu appartenant à la Ville et mis à disposition d’artistes et de compagnies.

La 
Limone 

Depuis 2018, le collectif La Limone fait découvrir 
l’improvisation théâtrale aux Montrougiens avec, 
notamment, des cours aux adultes et aux ados. 

La troupe s’apprête à affronter l’équipe de Montréal 
dans un match d’impro, au Beffroi, le 6 novembre. 

Une grande première !

importe le théâtre 
d’impro à Montrouge

 Infos : https://www.lalimone.fr/
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Le 15 juin dernier à la Seine musicale, 
c’était la consécration pour les élèves du 
collège Robert Doisneau ! La cérémonie 
des MeDDailles, ce concours organisé par 
le Département des Hauts-de-Seine pour 
valoriser les initiatives durables portées 
par les collégiens, a en effet vu le collège 
Robert Doisneau de Montrouge être le seul 
établissement alto-séquanais à remporter 
trois médailles d’or. Une réussite qui ne 
doit rien au hasard. « L’or récompense des 
actions concrètes, pérennes depuis au moins 
trois ans et qui mobilisent et touchent  
une grande partie des élèves de 
l’établissement », explique la principale 
du collège, Déborah Champain. Et depuis 
plusieurs années, les idées et les initiatives 
fusent au collège Robert Doisneau, qui 
s’est penché plus particulièrement cette 
année sur le développement durable, le 
harcèlement scolaire et le mieux vivre à 
l’école...

Objectif zéro déchet 
Avez-vous déjà entendu parler des  
« tawashi » ? Ces éponges japonaises sont 
conçues à partir de chaussettes trouées et 
peuvent être lavées et réutilisées. 
Éco-délégués et membres du Conseil de 
la vie collégienne (CVC) l’ont prouvé à leurs 
camarades en organisant en décembre 
2022 un atelier tawashi. À l’aide de quelques 
pinces à linge, d’un tupperware carré, de 
chaussettes propres et d’une paire de 
ciseaux, les collégiens ont pu confectionner 
leurs éponges écologiques ! Autre initiative, 
le ramassage des déchets, de la cour du 
collège jusqu’à… une plage du Pays basque ! 
Les collégiens volontaires, munis de gants et 
de sacs poubelles, ont ramassé les déchets 
le vendredi sur le temps de la pause déjeuner 
et ils ont poursuivi leur action lors d’un 
voyage scolaire, sur la plage de Biarritz !  
Les objets collectés ont ensuite été 

réutilisés pour donner lieu à une 
exposition sur le thème de la durée de 
vie des objets... Et ce n’est pas tout ! 
La collecte de matériel scolaire usagé 
a aussi permis de monter un atelier de 
sculpture de déchets ! 
Et en 2023-2024, les initiatives 
écoresponsables des collégiens 
se poursuivent jusque dans leurs 
assiettes... Ces derniers ont lancé, 
en partenariat avec le prestataire de 
restauration, des actions pour lutter 
contre le gaspillage alimentaire.  
Au programme : installation de bacs de 
collecte des déchets non recyclables et 
organisation de la pesée des déchets 
chaque semaine.

Non au harcèlement
Et au collège Doisneau, les projets 
s’enchaînent ! « Le 19 janvier dernier, 
nous avons réuni une quarantaine 
d’élèves dans le gymnase pour une 
opération minutée. Au top départ, 
trois groupes d’enfants ont foncé vers 
des repères au sol pour s’allonger et 
former les lettres « NAH », les initiales 
du slogan « Non au harcèlement ». Un 
drone a pu immortaliser ce moment. 
C’était une belle réussite collective », 
confie Adrien Demay, 13 ans, membre 
du CVC. Et les collégiens ne se sont pas 
arrêtés là ! Un concours de dessins sur 
le sujet a été lancé courant avril.  
« Les meilleurs dessins ont été retenus 
pour illustrer des badges contre le 
harcèlement et les exposer sous la 
forme d’une fresque », précise Juliette 
Bados, 12 ans, membre du CVC.

Mieux vivre au collège
Enfin c’est un projet d’installation de 
bancs de l’amitié (la Mairie en a d’ailleurs 
installé un à l’école Berthelot) dans la 
cour du collège qui a été salué par le 
jury des Meddailles. « Le but de ces 
bancs est double, ils doivent permettre 
de nouer des amitiés en donnant envie 
aux élèves de s’asseoir et d’échanger, et 
ils apporteront aussi couleur, diversité et 
joie par la décoration retenue », explique 
Ella Bellaiche, 13 ans, membre du CVC. 
Et ce n’est pas tout ! 25 horloges ont 
été installées dans les salles de classe. 
« Cela permet d’éviter de déranger 
les cours en demandant l’heure au 
professeur ou à nos camarades  
et cela participe à diminuer le stress  
des élèves pendant les contrôles », 
indique Élise Goulet-Cornillau, 13 ans 
membre du CVC. Enfin une Journée  
des compliments a aussi été organisée 
en mars dernier. « 557 mots gentils  
ont ainsi voyagé d’élève en élève », 
commente Juliette Bados. Les 
membres du CVC se sont enfin illustrés 
sur le plan de la solidarité en organisant 
en décembre 2022 une collecte de 
doudous et de jouets au profit de 
La Croix-Rouge, totalisant 243 dons 
distribués à des enfants lors des fêtes 
de fin d’année. Décidément les idées 
bouillonnent au collège Doisneau ! 

Il n’y a pas qu’en sport et aux Jeux Olympiques qu’on obtient 
des médailles d’or… La preuve avec les élèves du collège Robert 
Doisneau qui ont reçu, de la part du Département, trois médailles 
d’or pour leurs actions menées dans les domaines suivants : 
économie circulaire, tri et recyclage ; respect et civisme ; santé et 
bien-être. Reportage.

Elsa Faugeron,
professeure de SVT et 
encadrante du CVC

" 
Depuis 5 ans, 

chaque mardi 
sur le temps de la 
pause déjeuner, 
une dizaine d’élèves 
motivés et engagés, 
membres élus du 
CVC et pour certains 
éco-délégués, se 
réunissent par petits 
groupes pour monter 
des projets utiles 
à la vie du collège 
et qui répondent 
aux demandes des 
collégiens. "

Noémie Lavrado,
élève membre du CVC 

" 
Les discussions au sein  

du CVC sont parfois animées, 
mais nous réussissons 
toujours à mettre en commun 
nos idées, avant de les 
présenter aux professeurs et 
à la direction du collège. Nous 
sommes par exemple allés à la 
rencontre du professeur d’arts 
plastiques au moment de 
lancer notre projet de bancs 
de l’amitié. "

Hanna Ternon,
éco-déléguée et élève membre  
du CVC 

" 
Les éco-délégués ont 

tous reçu une formation du 
Département sur le tri des 
déchets et des papiers. C’est 
un peu comme un club de 
développement durable, dont 
les membres qui sont tous élus 
par les collégiens imaginent 
ensemble des solutions pour 
mieux consommer, trier et 
recycler au sein du collège. "

Doisneau :  
des collégiens en or

Les membres du CVC, accompagnés de leurs 
encadrants Alice Lizé (CPE), Sandrine Bazire 
(professeure d’EPS) et Elsa Faugeron (professeure 
de SVT), reçoivent leurs trois médailles d’or, une 
prouesse inédite lors de la cérémonie  
des MeDDailles le 15 juin à la Seine musicale.

Les collégiens ont fabriqué des « tawashi », ces éponges japonaises 
conçues à partir de chaussettes trouées. 

FLASHEZ-MOI  
pour découvrir en images la 
performance « Non Au Harcèlement » 
des élèves du collège Doisneau
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Nicole  
Cohen-Attal, 
l’éducation 
bienveillante  
Pour Nicole Cohen-Attal, la boucle est bouclée ! 
Après avoir débuté sa carrière d’institutrice 
à l’école Boileau en 1991, elle est depuis la 
rentrée scolaire la nouvelle directrice de 
l’école élémentaire Rabelais. Montrougienne 
depuis 42 ans, c’est avec joie et enthousiasme 
qu’elle a rejoint cette école historique du Vieux 
Montrouge. Rencontre avec une directrice qui 
met l’humain au cœur de son action. 

1. Comment s’est passée cette première 
rentrée scolaire à Rabelais ? 
Je suis très heureuse d’avoir obtenu cette affectation à 
Montrouge. Je voulais finir ma carrière dans une école de 
taille importante, comme celle de Rabelais qui compte  
347 élèves. Ici, je suis ce qu’on appelle « déchargée » de 
la fonction de professeure des écoles pour m’occuper 
pleinement de la direction de l’établissement. Mon arrivée a 
été facilitée par l’ancienne directrice, Madame Mercier, que 
je connaissais déjà depuis plus de 30 ans et qui m’a ouvert les 
portes de l’école dès juin pour préparer au mieux la rentrée. 
Je suis à présent ravie de travailler aux côtés d’une équipe 
enseignante dévouée. 

2. Comment s’est déroulé votre parcours 
avant d’arriver à Rabelais ? 
À l’origine, j’ai une maîtrise en droit des affaires. Mais, pour des 
raisons personnelles, j’ai eu envie de devenir institutrice. Et c’est 
à Montrouge que j’ai débuté ma carrière, à l’école élémentaire 
Boileau ! Je me souviens encore lorsque je me suis retrouvée 
pour la première fois sur l’estrade face à mes élèves de CE2… 
C’était très impressionnant pour moi ! Nous étions en novembre 
1991 et j’ai obtenu mon diplôme d’institutrice le mois suivant. 

3. Et votre carrière s’est poursuivie  
avec Montrouge en fil rouge… 
Tout à fait ! J’ai occupé le poste de remplaçante des maîtres 
d’application (RMA) dans deux autres établissements 
montrougiens (Raymond Queneau et Renaudel B) ainsi que 
dans des écoles de villes voisines comme Issy-les-Moulineaux, 
Vanves ou encore Malakoff. J’ai obtenu mon concours de 
professeure des écoles en 2000 et j’ai passé ensuite celui  
pour devenir directrice d’école, un rêve pour moi qui n’a  
pris véritablement forme que l’an dernier lorsque j’ai pris  
la direction d’une école maternelle à Malakoff. Je me sens à 
présent comme un poisson dans l’eau, comme si j’avais enfin 
trouvé ma place au bout d’un long et beau chemin !  
Et commencer sa carrière à Boileau pour la finir à Rabelais, 
c’est à croire que j’ai quelque chose avec les écrivains… 

4. Le harcèlement scolaire est au cœur de 
l’actualité. Comment appréhendez-vous 
cette question à l’école Rabelais ? 
La prévention et la lutte contre le harcèlement scolaire, 
j’en fais une priorité ! Et c’est ce que j’ai indiqué aux parents 
d’élèves et à l’équipe enseignante lors de mon discours de 
rentrée scolaire. Je rappelle d’ailleurs souvent aux parents de 
prendre le temps le soir d’écouter leurs enfants raconter leur 
journée. Et de mon côté, j’ai choisi de m’occuper des heures 
d’études afin de mieux connaître les élèves et d’être en mesure 
de déceler les premiers signes (repli sur soi, agressivité…) 
d’une potentielle situation de harcèlement scolaire. 

5. Vous êtes Montrougienne depuis 42 ans… 
Quel regard portez-vous sur votre ville ? 
La ville a changé de visage depuis mon arrivée en 1981. Elle 
s’est embellie ! Et on a encore l’impression aujourd’hui d’être 
dans un village à deux pas de Paris… J’adore d’ailleurs cette 
vie bouillonnante de petit village que nous avons autour de 
l’école Rabelais. J’habite le quartier Jean Jaurès et je me 
rends chaque matin à pied à l’école, en passant par l’avenue de 
la République où je vois les échoppes des commerçants lever 
une à une leur rideau, c’est mon petit plaisir matinal ! 

S.E.M.A.I.N.E B.L.E.U.E. Ces 12 lettres 
colorées, conçues par les petits 
des jardins d’enfants de la ville, sont 
mises à l’honneur dans une exposition 
présentant une douzaine de photos 
intergénérationnelles où les seniors 
posent avec la jeune génération. 
Elles sont exposées en plein air  
jusqu’au 8 octobre au niveau du  
37 rue Louis Rolland. « Cette exposition 
de photographies met en scène 
l’intergénérationnel en montrant que 
vieillir ensemble est une chance à cultiver, 
qui se nourrit et s’enrichit des apports et 
des regards de chacun », explique Claude 
Favra, Maire-adjointe à la Famille, à la 
Parentalité, à la Petite enfance et au Bien 
vieillir. Et cela a déjà été l’occasion d’une 
bonne dose de bonne humeur et de joie 
de vivre à l’occasion du shooting photo 
organisé par la Mairie ! 

Jeunes et seniors  
aux fourneaux 
Cette année, cette dernière a pris 
quelques jours d’avance en donnant  
le coup d’envoi de la Semaine bleue  
le 30 septembre. Ce jour-là, à l’Espace 

Colucci, jeunes et seniors ont préparé 
et dégusté ensemble blancs en neige 
et tarte tatin en suivant les précieux 
conseils de l’association An Cuisine qui 
animait un premier atelier de cuisine 
intergénérationnel. Et la Ville a remis  
ça le 4 octobre à l’Espace Colucci !  
Cette fois-ci, c’est un risotto de 
Camargue aux champignons et Ossau-
Iraty qui a été préparé avec la Maison 
Desprès. On en salive…  
« Ces ateliers sont des occasions 
gourmandes de se retrouver entre 
générations, avec à l’issue des animations 
des dégustations conviviales et 
intergénérationnelles », précise Claude 
Favra. Et pendant toute la Semaine 
bleue, les ateliers, qui ont été filmés pour 
l’occasion, sont diffusés sur les réseaux 
sociaux (Instagram, Youtube, Facebook 
et Tiktok) de la Municipalité. 

  Plus d’infos : 
Semaine bleue.  
Exposition de photographies au 37 rue Louis 
Rolland

Du 2 au 8 octobre, la Mairie organise sa Semaine bleue et se joint à l’évènement national 
qui valorise la place des seniors dans la société et souligne l’importance des liens entre  
les générations. On vous dit tout sur le programme à Montrouge ! 

Semaine bleue : quand toutes 
les générations s’en mêlent…

FLASHEZ-MOI  
pour découvrir ici les vidéos réalisées 
à l’occasion des ateliers culinaires 
intergénérationnels à l’espace Colucci

Des ateliers culinaires intergénérationnels 
ont été organisés à l’espace Colucci en 
octobre à l’occasion de la Semaine bleue.
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« Ne pas pouvoir gommer sur les palettes me donne 
une exigence que je ne m’impose pas lorsque je fais 
de l’illustration jeunesse. »

… en 5 dates 
1997. Diplômée de l’ESAG (Penninghen).
2001-2016. Illustratrice et graphiste freelance.
2003-2004. Exposition « Playtime » au Parc Floral de Paris (sculptures en volume).
2021. Exposition « Totem » à Montmartre (début des « palettes »).
2023. « ExpositionS RotativeS. 12 », d’octobre à décembre, au centre médical,  
135 avenue Pierre Brossolette à Montrouge.

Claire 
Brenier 

Claire Brenier, L’ange, le masque et la beauté grecque, novembre 2022, acrylique, 30 x 30 cm.

UNE DRÔLE DE TOILE !
Jamais vous n’imaginerez sur quoi Claire Brenier 
peint ses petits tableaux fourmillant de personnages ! 
C’est vraiment surprenant, mais laissons la nous expliquer 
comment elle en est arrivée à choisir ce support 
improbable : « Il y a dix ans, je travaillais sur des trophées 
animaliers en papier et, pour éviter de nettoyer ma 
palette à chaque fois et pour gagner du temps, j’ai eu l’idée 
d’utiliser des couvercles de feta. Or, au moment de jeter ces 
‘’palettes’’, je me rendais compte que l’envers avait parfois 
des mélanges de couleurs très beaux, donc j’ai commencé à 
les stocker, en me disant qu’un jour j’en ferais quelque chose. 
Sans savoir quoi. Et il y a deux ans, j’ai pensé à souligner les 
formes et à y lire des silhouettes ou des visages comme 
lorsqu’on se perd dans les nuages. Tout est parti de là ! »

DE L’ILLUSTRATION JEUNESSE 
À LA PEINTURE
Avant d’en arriver à la peinture et au volume, Claire a 
travaillé comme illustratrice pour des titres de presse 
dédiés au jeune public, et la liste est longue : les éditions 
Tourbillon, Play Bac, Larousse (Dis-moi Pourquoi ? 
Dis-moi comment ?...), Magnard (Chaud le frigo !), Bayard 
(Mon petit livre du baptême…), et des participations à 
des magazines chez Milan presse (Toboggan, Histoires 
pour les petits, Wakou…), Fleurus presse (Papoum, 
Abricot, Ptites Princesses, Mille et une Histoires…), 
Disney (Winnie lecture, Princesse). « J’ai même écrit et 
illustré 3 pages documentaires mensuelles pour Peteca, 
un magazine brésilien, de 2010 à 2015. »
Après une dizaine d’années, elle a eu besoin de changer 
de cap pour plus de liberté. « Je retravaillais mon dessin 
en plusieurs étapes pour ensuite le mettre en couleur 
sur ordinateur. Je trouvais ce processus très fastidieux 
car mon trait était trop travaillé pour obtenir une ligne 
parfaite. J’avais envie de retourner à des techniques plus 
traditionnelles et de ne plus passer par l’ordinateur. »

PAS LE DROIT À L’ERREUR
Avec cette technique sur palette, Claire a trouvé un 
nouveau moteur : la pression de ne pas avoir droit à 
l’erreur. Si elle pouvait ajuster, corriger ou reprendre à l’envi 
à l’écran, il faut se rendre à l’évidence : il est impossible de 
gommer ce crayon indélébile sur le plastique. Le premier 
trait doit être juste. « Je me suis surprise moi-même et 
j’ai pris beaucoup de plaisir à dessiner de cette façon. » 
Ce qui est aussi très stimulant pour Claire est le fait que 
ces taches agencées de façon aléatoire sont comme un 
défi lancé par un partenaire imaginaire, comme si elle 
travaillait à 4 mains. Elle ne part plus de la feuille blanche.

VERS UN NOUVEAU DÉFI
Depuis 7 ans, Claire donne des cours d’arts plastiques 
à l’atelier Bim Bam à Montrouge, et depuis peu au club 
Jules Ferry, toujours à Montrouge, ville qu’elle n’imagine 
pas quitter tant elle y a noué des liens forts, aussi bien 
amicalement qu’artistiquement. Vous pouvez d’ailleurs 
découvrir ses palettes à la boutique Les Eterrenelles 
(rue Camille Pelletan) et aux « ExpositionS RotativeS. 12 » 
d’octobre à décembre aux côtés des artistes Joëlle 
Normand, Lauriane Mouysset et Catherine Levert (dans 
le cabinet médical sur l’avenue Pierre Brossolette). Elle 
qui aime la touche d’Andrea Serio, Per Adophène, Nicolas 
de Crecy, Maru Gordas ou encore Philippe Baudelocque, 
se rêve de changer d’échelle et de s’attaquer à un mur, 
séduite par le programme du Hublot. Elle partirait d’une 
peinture écaillée, d’une tâche sur un mur et laisserait 
son imagination l’emmener sur de nouveaux territoires.  
« J’adore les défis, même si ça me fait peur ! », conclut-
elle. De quoi se dépasser ! 

 Prochaine exposition  
Expositions Rotatives 12

D’octobre à décembre
Cabinet médical

135 avenue Pierre Brossolette 

 Pour en savoir plus
http://clairebrenier-atelier.blogspot.com/

 claire_brenier
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En octobre, 
saupoudrez 

votre quotidien 
d’une petite dose 
de culture et de 

solidarité… 
En visitant le 67ème Salon  
de Montrouge au Beffroi 

•
En vous immergeant en famille au  

Festival d’astronomie Explor’Espace
•

En participant aux manifestations  
d’Octobre rose 

•
En découvrant avec nous  

la belle architecture du lycée Jean Monnet

C’EST À DÉCOUVRIR À MONTROUGE

C’est la deuxième édition seulement, c’est un festival unique en France. Ne manquez pas 
Explor’Espace, le festival d’astronomie immersif et interactif qui se déroulera les 3, 4 et 5 
novembre au Beffroi ! ( lire p.48).
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S’ouvrir à l’art 
dans la ville 
Le Salon quitte les murs du Beffroi 
pour des performances artistiques 
et participatives à ciel ouvert, 
comme celle du collectif Masi 
qui sollicitera les Montrougiens 
pour animer son installation  
« tapis rouge » sur la place Cresp ! 
Cette initiative s’inscrit dans le 
cadre d’Art dans la ville, projet 
porté par la Municipalité pour 
rendre l’art accessible à tous et 
dont les premières réalisations 
fleurissent en ville (L’Abri de fortune 
de Baptiste César, le rideau de 
scène de Marie-Claire Messouma 
Manlanbien ou encore Le Hublot du 
collectif Noty Aroz). 

S’imprégner  
de thématiques 
inspirantes 
Chaque année, le salon vous 
propose une nouvelle scénogra-
phie thématique inspirée par les 
œuvres présentées, sans pour 
autant vous imposer une grille 
de lecture ! Et cette année, dans 
votre parcours vous aurez le 
plaisir de découvrir des œuvres 
de fibres, feutre, laine et pra-
tiques vernaculaires, d’autres 
plus archéo-sensibles, celles 
qui s’intéressent aux appari-
tions et présences fantômes. 
On s’intéressera aussi au corps 
et à l’esprit dans l’espace social, 
à la force de l’engagement ou 
encore à la culture internet. De 
quoi réfléchir !

Découvrir les talents actuels 
Le Salon de Montrouge révèle, encourage et accompagne la scène artistique 
contemporaine émergente. C’est un lieu où de multiples disciplines 
artistiques dialoguent entre elles : arts plastiques, photographie, écriture, 
recherche, édition, cinéma… Cette année encore, les œuvres abordent des 
thématiques très contemporaines : féminisme, cause LGBTQI+, écologie, 
imagination des mondes futurs… Vous aurez de quoi débattre et nourrir 
votre réflexion ! Pour la deuxième année consécutive, les deux commissaires 
du Salon, Guillaume Désanges et Coline Davenne, du collectif Work Method, 
poursuivent leur projet de transformer le Salon en une vitrine de l’art de son 
temps, en résonance avec l’actualité de la société. 

1

Se questionner autour de l’écologie 
Aujourd’hui, la question de l’écologie, du recyclage et de l’économie de 
moyens innerve de nombreuses œuvres et est une préoccupation constante 
des artistes. Ces derniers par exemple font la part belle à des pratiques 
ancestrales et à la réutilisation des objets qui les entourent. C’est le cas de 
Sarah Illouz et Marius Escande qui utilisent le feutre, un textile non tissé 
fabriqué par pression et ébouillantage de poils, ou d’Elisabeth Baillon dont les 
œuvres font dialoguer la laine et l’encre. 

 Beffroi
Du 5 au 29 octobre 
Ouvert tous les jours 
de 12h à 19h
Entrée libre 

Tout au long du 
Salon, la Médiathèque 
présente l’exposition 
Shiki, 4 saisons au 
Japon de Rosalie 
Stroesser, autrice de 
bandes dessinées, 
dont le travail est 
soutenu par l’éditrice 
montrougienne Sonia 
Déchamps. 

L’info en +

Clara Cimelli

Masi Collectif 

" Mes dessins aux feutres et crayons de couleur représentent 
des moments d’euphorie vécus dans les fêtes ou les parcs 
d’attraction. Au Salon de Montrouge, je présente deux œuvres. 
La première, intitulée Sealife, est un dessin de 3,40 mètres de 
long qui représente l’hystérie des « mall », ces grands centres 
commerciaux où l’on trouve même des aquariums géants. La 
seconde est une frise de 8,90 mètres de long nommée Tornade 
et éléphant rose au palace. Cette œuvre, qui raconte l’histoire 
d’un palace hanté, a été réalisée en 2022 pour l’exposition 
Phantasmagoria Palace, présentée par le commissaire 
d’exposition Paulo Iverno. " Brique_ciment_brique  

Amine Habki

" Je mêle broderie 
et peinture dans mes 
installations artistiques. 
Je joue avec les fibres 
pour créer des œuvres qui 
détricotent les archétypes 
de la virilité et de la 
performance masculine. 
Le corps masculin est 
représenté dans un lieu 
domestique pour être au 
centre du récit. J’utilise 
des matières souples et 
molles pour montrer la 
vulnérabilité du corps. Les 
couleurs vives et acidulées 
du décor contrastent avec 
ces corps fragiles. " enima_hbk  

" Nous travaillons d’une part avec des matériaux récupérés, 
d’autre part en réfléchissant aux limites entre espaces publics 
et privés. C’est pourquoi nous avons vécu six semaines à 
Montrouge cet été et collecté des objets de tout type auprès 
des habitants. Des « salons » privés, les objets passeront au 
Salon de Montrouge : ils seront assemblés sur un tapis rouge 
place Cresp. Le symbole du tapis rouge est détourné, tout 
le monde peut le fouler. De plus, il souligne la valeur de ces 
objets. Cette installation intitulée « La caresse du caduc » 
évoluera au gré des futurs dons d’objets. " co.masi  

Participer à des actions de médiation culturelle
Le Salon s’ouvre à tous les publics et propose une riche programmation culturelle 
autour d’ateliers, de rencontres, de performances, de conférences et de visites 
commentées… Arpentez par exemple les allées du Salon en compagnie d’Ife 
Day, de Marjolaine Degremont ou encore de Chedly Atallah, artistes de cette  
67e édition, ou initiez-vous en famille à la pratique des musiques électroniques 
avec l’association OKOK. De quoi s’immerger pleinement dans l’univers  
des artistes ! 

67e Salon de Montrouge : la jeune 
création en ébullition !

Avec ses 20 000 visiteurs chaque année, c’est un rendez-vous 
incontournable de l’art contemporain en France ! Le Salon de 
Montrouge est de retour du 5 au 29 octobre au Beffroi pour dévoiler 
des propositions artistiques audacieuses, innovantes et dans l’air du 
temps. On vous donne quatre bonnes raisons de vous y rendre ! 

Découvrez tout  
un programme ! 
En parallèle du Salon vous 
pourrez profiter gratuitement de 
nombreuses animations. Chaque 
samedi, des visites guidées 
du Salon vous sont proposées 
ainsi que des perfomances-
déambulations du Collectif Masi, 
des lectures collaboratives 
animées par des artistes du salon, 
des ateliers à destination des 
enfants, des tables rondes  
et conférences...

Et en une de ce magazine... 
Un heaume-fontaine en argile fabriqué par l’artiste 
Théophile Peris, invité du 67ème Salon de Montrouge… 
Dans toutes ses œuvres, l’artiste use de matières brutes 
qu’il transforme manuellement ou via des techniques 
anciennes. Ici, il a prélevé de l’argile dans le lit d’une  
rivière du Lot-et-Garonne, et l’a transformée en céramique.  
Il revêt lui-même ce singulier casque pour aller s’immerger 
dans des cascades dont l’eau lui traverse la tête. Une 
œuvre poétique qui donne sa place au temps et qui veut 
réconcilier l’ancien et l’actuel, le naturel et l’artificiel, l’art et 
l’artisanat... Allez découvrir dès à présent l’œuvre qu’il  
a réalisée spécifiquement pour le Salon ! 

FLASHEZ-MOI 
pour découvrir le 
programme dans le 
détail ici 

Une installation de 
l’artiste Raphaël Moreno 
invité de la 67       édition 
du Salon de Montrouge.

ème
Sans titre de l’artiste Clara 
Simelli, invitée du 67        Salon 
de Montrouge .

ème
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Taquiner  
l’espace-temps,
ça vous tente ?
Alors foncez en famille du 3 au 5 novembre, au festival Explor’espace dont la seconde édition se déroulera à nouveau 
au Beffroi ! Le temps d’un week-end, laissez-vous porter par des expériences immersives et interactives qui vous feront 
traverser la Voie lactée à la croisée des chemins, des planètes et des univers… Attention, étoiles plein les yeux assurées ! 

Un moment suspendu dans le temps où il n’a  
jamais été aussi génial d’être dans la Lune… telle 
est la promesse de l’événement ! Entièrement 
gratuit, conçu pour petits et grands, le festival 
Explor’Espace est un évènement inédit en France. 
Et pour sa seconde édition, il pose à nouveau ses 
valises au Beffroi grâce à la Mairie de Montrouge. 
Fidèle à l’esprit de L’Association Française  
d’Astronomie - dont l’objectif est de diffuser 
la connaissance astronomique et spatiale – le  
festival entend démocratiser des concepts scienti-
fiques loin d’être évidents… Et cela fonctionne ! Alors à 
quoi s’attendre ? D’abord une belle exposition dédiée à la 
vie de l’espace, son histoire et son actualité, des confé-
rences-débats, des animations ludiques telles qu’un 
escape game, un space bus, des chasses aux planètes. 
Mais aussi… des ateliers à l’attention des plus petits. 

L’espace dans tout les sens !
Et ce n’est pas tout, mettez vos ceintures ! Une expé-
rience immersive en grand écran vous fera vivre les 
sensations d’un lancement de fusée ! « Les visiteurs 
sont placés au cœur d’un lancement dans des conditions 
ultra-réalistes. On ressent le moment à fond grâce à un 
dispositif sensationnel et notamment un système son 
à la pointe » précise Émilie Martin, organisatrice du 
festival. Ce sera l’opportunité d’écouter les spécialistes 
des fusées Ariane et Véga qui vous transmettront les 
secrets d’un lancement réussi ! Vous effleurerez égale-
ment Mars et la Lune du bout des doigts grâce à une 
collection de météorites précieuses. Et en dessert, 

un « Cosmic Pouding » mêlant délicieusement astro-
nomie et gourmandise vous téléportera dans un conte 
scientifique entièrement élaboré à base de nourriture. 
À table ! 

High tech spatiale pour tous 
Enfin c’est tout le Beffroi qui va muer en véri-
table terrain de jeux pour laisser libre cours à 
nos imaginaires. Réalité virtuelle, simulateurs 
high-tech et pépites de labo. Vous vous deman-
dez peut-être quel est le cycle de vie d’une étoile ? 
Assistez à l’explosion de l’une d’entre elles avec 
la fontaine à eau du CEA. Sondez le sous-sol de 
Mars grâce à la Sorbonne et son robot Insight. 
Traquez les indices d’un escape game à  
l’intérieur du mystérieux Space Bus. Des casques de 
VR permettront des expériences en réalité virtuelle en 
dehors de la Terre. Se balader sur la Lune est un rêve 
prêt à se réaliser ! En collaboration avec l’Agence spatiale 
européenne, vous y ramasserez des échantil-
lons et contemplerez le paysage spatial. 

Conférences planétaires 
C’est le cas de le dire ! Cette année encore, 
Explor’Espace reçoit des invités de renom. 
Michel Mayor, prix Nobel d’astronomie 2019 
proposera une conférence sur la décou-
verte de la première planète extrasolaire. 
Rappelons que ce génie a tout de même 
répondu à la philosophique question de 
savoir s’il existe d’autres mondes ailleurs ! 

Gerry Griffin - contrôleur puis directeur de vol des 
mythiques missions Apollo - vous fera aussi l’hon-
neur de vous raconter ses expériences. Astronautes 
en herbe, garçons et filles, ce sera le moment de venir 
rencontrer et questionner vos idoles ! 

« Pécho sous les étoiles » ? 
Pour ce nouvel opus d’Explor’ Espace, des attractions 
de la Cité des Sciences seront adaptées exclusivement 
au Beffroi. Au confluant de l’art et de l’astronomie, l’AFA 
se dote de spectacles qui mêlent les genres pour fami-
liariser le grand public aux règles parfois rugueuses 
de notre galaxie. Vous viendrez « faire la teuf avec 
Galilée » le génie italien du XVIIème siècle ? Il se réin-
carne au gré d’une playlist endiablée… Et pour que vos 
rendez-vous galants soient couronnés d’un succès 
céleste, rendez-vous au spectacle « Pécho sous les 
étoiles » en abordant avec humour les mystères de 
notre voute lactée. Convaincus ? 

INFOS PRATIQUES

Festival Explor’Espace 

Les 3, 4 et 5 novembre de 10h à 18h

Entrée libre et gratuite 

Au Beffroi, 2 place Émile Cresp

Tout le programme sur 92120.fr et ici

1. Deux spectacles 
plutôt qu’un ! 
 Théâtre de marionnettes 

La compagnie Blin nous régale pour 
cette rentrée avec deux spectacles 
de marionnettes. Les musiciens de 
Brême, des frères Grimm, narrent 
l’histoire d’un âne, d’un chien et 
d’un coq qui, malheureux chez leurs 
maîtres, décident d’aller ensemble à 
Brême pour devenir musiciens. Ce 
que fait le vieux est bien fait est un 
conte populaire d’Andersen qui prend 
la forme d’une fable anticapitaliste 
transposée dans nos campagnes 
françaises… 
LE BEFFROI SALLE LUCIENNE  
ET ANDRÉ BLIN   
Mercredis 11 et 25 octobre à 15h 
Dimanches 15 octobre et 19 
novembre à 16h
Tout public, entrée de 6 à 10 euros 
Infos et réservations : 01 42 53 23 24  
theatredemarionnettes@wanadoo.fr  
www.compagnieblin.fr 

2. Sonne la nuit 
 Opéra jeune public

Opération Ville en rose - Il est toujours 
agréable d’assister à un opéra… et 
quand c’est pour la bonne cause, c’est 
encore mieux ! À l’occasion d’une 
nouvelle édition de La ville en rose, 
l’opéra Sonne la nuit est interprété 
par un trio féminin, composé de la 
chanteuse soprano montrougienne 
Marie Cordier, de la mezzo Cécile de 
Kervasdoué et de la pianiste Jeyran 
Ghiaee. L’intégralité des bénéfices sera 
reversée à l’Institut Curie pour la lutte 
contre le cancer du sein. 
ESPACE COLUCCI   
Vendredi 13 octobre à 19h 
Infos et réservations sur villeenrose.fr/
evenement 

3. La peur 
Théâtre
Le père Guérin prévient la justice de la 
pédocriminalité du père Grésieux qu’il 
a apprise en confession. Il pourrait 
dénoncer également l’évêque qui 
savait mais qui a gardé le secret ; 
ce dernier le convainc de n’en rien 
faire… Mais le témoignage d’un 
jeune homme change la donne… Une 
histoire bouleversante inspirée par 
l’affaire Barbarin et mise en scène 
par François Hien et Arthur Fourcade. 
Réservez votre fauteuil ! 

LE BEFFROI - SALLE MOEBIUS   
Samedi 14 octobre à 20h30 
Billetterie individuelle de 9,50 à 22,50 euros  
Ventes sur 92120.fr et à la billetterie  
au Beffroi  - Infos au 01 40 92 62 48

4. Rouge-bleu-
jaune 
 Spectacle jeune public 
Au début, il y a de la musique, 
quelques notes de bienvenue 
égrainées sur une harpe toute noire 
par une musicienne tout en blanc et 
puis… Et puis, il y a une boule rouge, 
un cube jaune et une autre boule, 
bleue, seule et triste… Un spectacle 
musical turbulent joué par la 
compagnie montrougienne Les Globe 
Trottoirs qui ravira le jeune public  
(3-6 ans). 
ESPACE COLUCCI   
Jeudi 26 et vendredi 27 octobre 
à 10h
Entrée payante (enfants : 7 euros – adultes :  
9 euros) 
Réservation : 06 98 33 86 40 
globetrottoirs.com/réservation-colucci- rbj23 /    

On vous recommande

Fersen 
comme vous 

ne l’avez jamais 
entendu  
Concert-spectacle
Connu pour ses chansons et ses albums qui ont bercé nos années 2000, une fois n’est 
pas coutume, Thomas Fersen débarque à Montrouge avec une pièce de théâtre, adaptée 
de son roman autobiographique Mon frère, c’est Dieu sur Terre (Éditions de l’iconoclaste). 
Écrit en octosyllabes, fait de « vers dévergondés » qui donnent envie de fredonner, 
son livre (et donc aussi son spectacle musical), raconte l’histoire d’un adolescent 
nonchalant qui grandit, comme Thomas Fersen, à Paris dans les années 60 et 70, entre 
Ménilmontant et Pigalle. À l’ombre donc d’un grand frère, « Dieu sur Terre », qui a tou-
jours raison… En solo sur scène, dans un décor fantaisiste, Thomas Fersen nous parle 
de famille, de puberté, de rencontres amoureuses, de désirs et d’amitiés…

NOTRE
COUP DE 

CŒUR

LE BEFFROI – SALLE MŒBIUS  
Samedi 7 octobre à 20h30 
Billetterie individuelle de 13,50 à 28 euros  
Ventes sur 92120.fr et à la billetterie au Beffroi 
Infos au 01 40 92 62 48

FLASHEZ-MOI 
pour découvrir  
un extrait du spectacle
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5e festival  
du film social  
Rendre visibles  
les invisibles
Mettre en lumière, sur grand écran, celles et ceux qui œuvrent habituellement dans l’ombre et dont on 
ne parle jamais, c’est l’ambition du festival du film social dont l’Espace Colucci accueille la 5e édition. À 
travers des documentaires, des fictions et des animations, il s’agit en effet de montrer la réalité vécue 
par les acteurs du travail social, ainsi que celle des personnes en difficultés sociales et/ou économiques. 
« Représenter l’adversité, oui, mais aussi illustrer la vitalité impossible à étouffer, le bonheur jamais perdu, 
la gaieté toujours là où on ne l’attend pas », souligne Alain Lopez, président de l’association La 25e image 
qui organise le festival à l’échelle nationale. Pour cette nouvelle édition, le Cinémontrouge projettera 
la majeure partie des films en compétition. Toutes les projections seront suivies d’un débat avec les 
réalisateurs ou des professionnels du cinéma. 
Réservez votre fauteuil ! 

ESPACE COLUCCI  
Mardi 10 et mercredi 11 octobre  
à 9h30 et à 13h30 
Entrée libre, programme et réservation  
sur festivalfilmsocial.fr

 Les films au programme : 

Mardi 10 octobre à 9h30
Moi si j’étais une femme d’Aurélie Bock (fiction - 2022-France- 27’-VF)
18 mois de Roxane Perrot (documentaire - 2022-52’-VF)
Nous les griots de Demba Konaté (fiction -2022-France-17’-VF)
Invincible de Vincent René Lortie (Fiction - 2022-Canada - 30’- VOST Québéquois)

Mardi 10 octobre à 13h30 
Sacrifice Paysan de Gabrielle de Ciland (documentaire - 2022-France - 55 - VF)
Jerky Flow de Adnane Rami (Fiction - 2022 - France - 23’ - VF)
L’apocalypse n’aura pas lieu de Maxence Ouvrard ( Fiction - France - 23’ - VF) 
Paris Bruxelle de Marjorie Lhomme (Fictions -2022 - France - 20’ - VF)

Mercredi 11 octobre à 9h30
Délivre-nous du mâle de Tony Le Bacq (Fiction - 2022 - France - 15’ -VF)
En mis zapatos de pedro Morato (documentaire - 2021 - Belgique - 61’- VOST espagnol)
Auxiliaire de Lucas Bacle (fiction - 2022-France-24’-VF)
2 ou 3 choses que je ne sais pas d’elle de Sabrina Idri Chemloul (Fiction - 2022 - France - VF)

Mercredi 11 octobre à 13h30 
Vandale de Anouk Debray et Lucien Hébrant ( fiction - 2021 - France - 7’ -VF)
Bouche cousue de Karine Dusfour (Documentaire, 2020, France, 71’ - VF)
En piste ! de Émilie de Monsabert (Fiction - 2022 - France - 23’ - VF)
À même le sol de Lucie Dupeyrat, Nathan Ygouf, Marine Sauvageot, Chirag Paul, Claire 
Savoyé et Jade Astoux (Film d’ animation - 2021 - France - 6’ - VF)
La valise rouge de Cyrus Neshvad (fiction - 2023 - Luxembourg - 18’ - VOSTFR)

FLASHEZ-MOI 
pour découvrir
le programme

1. Film d’amour  
et d’anarchie (1973)  
de Lina Wertmüller
 Ciné-rencontre 
On suit l’histoire d’un anarchiste nommé Tunin  
qui se fait embaucher comme ouvrier agricole 
dans une ferme en Sicile dans le but de planifier 
un attentat contre Mussolini. Mais il tombe 
amoureux de la propriétaire de la ferme, une 
femme forte nommée Tripolina, ce qui complique 
ses plans… La projection sera suivie d’un débat 
animé par Christophe Massay. 
MÉDIATHÈQUE   
Vendredi 13 octobre à 17h
Entrée libre, sur réservation au 01 46 12 76 06 
ou à la Médiathèque

2. « Industrialisation » 
de Gaël Michon
 Expo photo  
Son activité professionnelle l’a conduit dans 
les zones industrielles de nombreux pays. C’est 
cet univers que Gaël Michon nous propose de 
découvrir en photos couleurs et N&B.
MAFÉ LE SCHMILBLIK, 94 AV. HENRI GINOUX   
Jusqu’au 28 octobre
Vernissage le samedi 7 octobre à 18h30 

3. Quoi lire ? 
Quoi de neuf ? 
 Rentrée littéraire 
En quête de nouveaux livres à lire après l’été ?  
Ne cherchez plus, rendez-vous à la Médiathèque 
pour prendre part à la rentrée littéraire et 
découvrir les coups de cœur de Stanislas Rigot, 
responsable de la librairie Lamartine à Paris. 
Entre auteurs français et étrangers, connus  
ou à connaître, il partagera avec vous ses  
plus belles découvertes et divulguera quelques 
conseils de lecture. 
MÉDIATHÈQUE   
Samedi 14 octobre à 11h
Entrée libre, sur réservation au 01 46 12 76 01 
ou à la Médiathèque 

Le
s a

utr
es
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nd

ez
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ou
s 1. Tentez  

le café philo 
 Rencontre 
Débattez de sujets de société 
et de philosophie avec Bruno 
Magret, philosophe praticien. 
MÉDIATHÈQUE   
Vendredi 3 novembre  
de 17h30 à 19h30
Entrée libre.  
Infos au 01 46 12 76 01

2. Café romans 
 Rencontre 
En compagnie des 
bibliothécaires, glanez de 
nouvelles idées de lecture et 
présentez vos coups de cœur ! 
MÉDIATHÈQUE   
Samedi 4 novembre  
de 10h30 à 12h 
Entrée libre.  
Infos au 01 46 12 76 01

Bébélire 
(de 0 à 3 ans) 
Une séance de lecture 
individuelle pour rapprocher 
parents et enfants, sous le regard 
bienveillant des bibliothécaires.  

Samedi 21 octobre  
à 10h30 
Entrée libre, sur réservation Il était une 

Histoire 
(de 3 à 8 ans) 
Les bibliothécaires de la 
Médiathèque racontent leurs 
livres préférés, leurs coups de 
cœur ou les nouveautés…
Mercredis 4, 11, 18  
et 25 octobre à 10h30 
Entrée libre

Il était un conte  
(De 4 à 8 ans) 
Une tranche de conte frisson, une 
part de conte sourire, un zeste de 
conte lointain, une pincée de conte 
traditionnel… les bibliothécaires 
invitent à déguster livres et 
racontages du monde entier. 

Samedi 7 octobre à 10h30 
Entrée libre

 Info au 01.46.12.76.02 et sur 92120.fr  

ON 
ADOREUne battle 

(d’impro) sur 
les planches  
Match d’improvisation 
théâtrale 
Évènement 

Dans un décorum inspiré du hockey sur glace, des virtuoses du théâtre spontané 
s’affrontent à l’occasion d’un match d’improvisation théâtrale… Qui s’opposent ? La 
compagnie montrougienne, La Limone, contre la Ligue nationale d’improvisation 
de Montréal. Ici pas de ballon, mais une belle pièce montée au fil de l’eau par deux 
brillantes équipes….

LE BEFFROI - SALLE BLIN  
Lundi 6 novembre à 20h30 
Billetterie individuelle de 11,50 à 22,50 euros 
Ventes sur 92120.fr et à la billetterie au Beffroi 
Infos au 01 40 92 62 48

NOTRE
COUP DE 

CŒUR
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Il était une fois...
Le lycée Jean Monnet
Le 16 septembre dernier, vous étiez peut-être parmi les nombreux visiteurs du lycée Jean Monnet lors des 
Journées européennes du patrimoine à Montrouge… Si ce n’était pas le cas, Montrouge Mag vous propose 
une session de rattrapage pour tout savoir de l’histoire et de l’architecture de ce bijou de l’esthétique 
industrielle et scolaire. Explications. 

UNE INAUGURATION  
EN GRANDE POMPE 
Confiée à l’architecte Guy Barbé, la construction du 
centre d’apprentissage des métiers du bâtiment de 
Montrouge, qui s’étend de 1948 à 1955, s’inscrit dans 
l’essor spectaculaire que connaissent ces établis-
sements dans les années 1950. Maçonnerie, béton 
armé, plâtre, charpente, menuiserie, serrurerie, 
forge… les disciplines enseignées mènent alors 
vers une voie privilégiée de promotion sociale et 
le diplôme obtenu est à l’époque un signe distinctif 
d’appartenance à l’élite ouvrière. Le bâtiment est 
inauguré le 2 mai 1955 par le président du Conseil, 
Edgar Faure, en présence de Jean Berthoin, ministre 
de l’Éducation nationale, et de... Léopold Sédar 
Senghor, alors secrétaire d’État à la présidence du 
Conseil et qui deviendra en 1960 le premier pré-
sident de la République du Sénégal. 

UN PLAN ÉTUDIÉ… POUR DE 
BEAUX ET GRANDS ESPACES 
Le plan du bâtiment, élaboré par Guy Barbé, s’organise 
en trois entités distinctes qui s’articulent autour d’un hall 
d’entrée en rotonde : l’administration dont les bureaux 
épousent cet arrondi, les classes et les ateliers situés 
dans deux ailes perpendiculaires, et le préau-gymnase 
de l’autre côté d’une grande cour orientée sud-est. Dans 
les ateliers, les verrières de toit et les façades sur cour 
vitrées et escamotables offrent une très belle lumière 
naturelle à ces lieux d’apprentissage. 

UNE ARCHITECTURE HÉRITIÈRE 
DES ANNÉES 1930
Volumes géométriques simples et rigoureux, lignes 
horizontales marquées par des toits-terrasses, 

fenêtres-hublots, longs bandeaux vitrés, escaliers 
logés dans des tours d’angle… Pas de doute, l’ar-
chitecture est profondément imprégnée du modèle 
des années 1930. L’emprunt le plus manifeste à 
l’architecture scolaire de cette époque est le corps 
d’entrée courbe donnant accès, par trois portes bat-
tantes en bois protégées par une grille réalisée par 
le maître-ferronnier Raymond Subes, à un hall d’hon-
neur circulaire. Éclairé par une coupole en pavés de 
verre translucides, il concentre un décor de prestige 
très inspirant pour les élèves ! 

UN DÉCOR EXALTANT LES 
MÉTIERS DU BÂTIMENT 
Au fond du hall d’entrée, l’escalier en colimaçon est 
orné sur toute sa hauteur d’un mur en briques de 
verre dans lequel sont insérés quatre panneaux de 
verre moulé du maître-verrier Henri Navarre qui 
illustrent la maxime suivante : « en travaillant le fer, 
le bois et la pierre, l’homme édifie sa maison ». Au pre-
mier étage, sur les murs de la coursive, deux grandes 
fresques se font face, exécutées par le peintre Louis 
Chervin et intitulées La maçonnerie et Le travail du 
bois. La fresque mettant en scène la maçonnerie 
dévoile en arrière-plan le lycée en construction dont 
on reconnaît aisément l’ossature de béton ainsi que 
l’ellipse de l’emplacement futur de la coupole. 
On éveille votre curiosité ? Le mieux est encore d’admirer 
ces décors sur site, par exemple à l’occasion des jour-
nées portes ouvertes du lycée en mars prochain… 

 Découvrez-en davantage concernant  
le lycée Jean Monnet sur 
 lyc-monnet-montrouge.ac-versailles.fr/

La rotonde d’entrée du lycée Jean Monnet, surmontée d’une coupole  
en pavés de verre, laisse entrer une belle lumière naturelle.

Chaque mois, suivez notre « cours » 
d’histoire montrougienne. Celle d’une 
rue que vous traversez peut-être ou 
dont vous avez entendu parler,  
celle d’un(e) voisin(e), de votre 
commerçant préféré, etc.  
L’histoire d’un événement,  
d’une personnalité… 

Situé à la rencontre des deux ailes  
du bâtiment, l’ancien bureau du chef  

des travaux offre une vue imprenable  
sur les ateliers. 

Sur un pignon, visible depuis la cour 
du lycée, la sculpture d’Alfred Janniot 

représente le Génie français étendant ses 
bras protecteurs sur trois allégories  

(le Dessin, l’Architecture et la Construction).

Voyez la ville en rose ! 
Octobre rose… C’est désormais un peu LE rendez-vous d’automne à ne pas manquer partout  
en France. Une occasion de se cultiver et de se divertir tout en concourant à une œuvre solidaire et 
pérenne : celle de la lutte contre le cancer du sein. À Montrouge, nous sommes chaque année  
au rendez-vous grâce aux actions de l’association Le Papillon en partenariat avec la Ville. 

Si vous n’avez pas encore booké votre programme 
de sorties et de divertissements (et même si c’est 
le cas d’ailleurs), nous vous conseillons fortement 
de jeter un œil à celui de la Ville en rose ! Car cette 
année encore, l’association Le Papillon a concocté 
un sacré programme d’activités pour soutenir la 
lutte contre le cancer du sein. 
C’est avéré aujourd’hui et toutes les statistiques le 
montrent, plus un cancer du sein est dépisté tôt, plus 
on a de chance d’en guérir durablement. Pour cela 
d’ailleurs, des dépistages gratuits (à réaliser tous les 
deux ans) ont été mis en place en France, à l’attention 
des femmes âgées de 50 à 74 ans… Mais c’est aussi 
à tous les âges qu’il faut connaître son corps et être 
capable d’en détecter les petites perturbations.

Prévention pour toutes 
Aussi, Le papillon a cette année décidé de pour-
suivre sa mission de prévention auprès des 
femmes en organisant tout au long du mois d’oc-
tobre des ateliers thématiques en partenariat avec 
le Centre municipal de santé, le nouveau Centre 

de santé sexuelle, l’espace Colucci, l’Espace Jeune 
Saint-Martin mais aussi des associations locales 
telles qu’Interlude ou encore le café solidaire le 
Schmilblick : santé féminine, connaissance de son 
corps, prévention du cancer du sein, explication 
de la mammographie, charge mentale… Tout sera 
abordé sans tabou avec les adolescents et les 
adultes.

Bien-être et bonnes ambiances 
Ce sont aussi des séances plus « cocooning » qui 
seront proposées, notamment des ateliers de rituels 
santé et de remise en forme animés par une étio-
pathe, un coin lecture dédié à la santé féminine 
à la Médiathèque, des ateliers de massages, etc. 
Mesdames, profitez-en ! Faites-vous chouchouter 
c’est bon pour la santé ! Et plus largement, tout 
un programme culturel, sportif et de loisirs, sera 
proposé en octobre : autant d’occasions de contri-
buer à une noble cause mais aussi de se divertir en 
famille comme à l’occasion du flashmob participatif 
organisé en ville le dimanche 8 octobre prochain. 

De flashmob en pink night  
Cette année, le Stade Multisport de Montrouge 
passera aussi au rose et organisera une « pink 
night » où vous pourrez courir, marcher, jouer à la 
pétanque moyennant une petite contribution versée 
pour la lutte contre le cancer du sein. Et pour les 
plus cinéphiles sachez que vous aurez l’occasion 
de voir en avant-première le dernier film d’Albert 
Dupontel, Second Tour au Cinémontrouge. Là encore 
les bénéfices seront reversés à l’Institut Curie,  
spécialisé dans la recherche contre le cancer du 
sein. Vous le voyez, ce mois d’octobre vous aurez 
mille occasions de voir la vi(ll)e en rose ! 

FLASHEZ-MOI pour voir 
tout le programme de 

la ville en rose

Pour la deuxième année consécutive, le groupe de rock  
Les cochons dans l’espace se produira au Backstage  
le vendredi 20 octobre à 20h30. Les recettes du concert seront 
reversées en faveur de la recherche contre le cancer du sein. 
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CÔTÉ
PRATIQUE 

PRÉPAREZ-VOUS À LA RÉOUVERTURE ! 
Aquapol

Piquer une tête dans le grand bassin de l’Aquapol, vous en rêvez n’est-ce pas ? Eh bien ce sera à nouveau possible car l’équipement, géré par 
Vallée Sud Grand Paris (VSGP), rouvrira ses portes à la mi-octobre après une année de travaux ! En attendant, vous pouvez d’ores et déjà vous 
inscrire aux différents cours qui seront proposés tout au long de l’année à l’Aquapol par VSGP ou bien le Stade Multisports de Montrouge (SMM), le 
club Jules Ferry et l’association MASA. 

 S’inscrire aux activités : valleesud.fr/fr/aquapol-de-montrouge ou smm92.fr ;  
www.montrougeplongee.com ; www.club-jules-ferry-montrouge.fr

Alors que la bronchiolite touche chaque hiver 
environ 30 % des enfants de moins de deux ans, 
un nouveau traitement préventif est disponible 
depuis le 15 septembre pour protéger les 
nouveau-nés et nourrissons de cette infection 
virale responsable de plus de 23 000 passages aux 
urgences et 7 000 hospitalisations l’hiver dernier en 
Île-de-France. 

Ce nouveau traitement, nommé « nirsevimab », 
est un anticorps monoclonal qui réduit le risque 
d’infection au virus respiratoire syncytial (VRS). 
Il s’adresse aux nouveau-nés et nourrissons nés 
depuis le 6 février 2023 car ceux-ci n’ont pas été 
exposés au VRS lors de la saison épidémique 
précédente. Pris en charge à 100 % par l’Assurance 
maladie sans avance de frais, le « nirsevimab »  
vient en complément des gestes barrières et 
du « palivizumab », cet anticorps réservé aux 
nourrissons à risque. 

  Plus d’infos  
www.iledefrance.ars.sante.fr

DU NOUVEAU  
pour protéger  
votre bébé 

Bronchiolite

FLASHEZ-MOI 
pour plus d’infos 

Vous souhaitez agir pour la planète ? Avez-vous pensé à réduire vos déchets ? Si 
vous ne savez pas comment vous y prendre, pas de panique, Vallée Sud Grand Paris 
(VSGP) vous accompagne dans cette démarche en vous proposant de participer 
à la 6e édition du Défi zéro déchet ! Chaque mois jusqu’en juin 2024, vous pèserez 
vos poubelles (ordures ménagères et emballages/papiers) pour voir si vos efforts 
ont porté leurs fruits. Tout au long du Défi, vous serez accompagné par les équipes 
de VSGP pour apprendre toutes les bonnes astuces à appliquer pour réduire vos 
déchets. Alors, prêts à relever le défi ? 

  Inscription au Défi jusqu’au 30 novembre sur www.valleesud.fr 

À vous de jouer ! 
Défi zéro déchet 

Le moustique tigre se 
reconnait notamment à ses 
zébrures noires et blanches 
tout le long du corps. 

Moustique tigre
LA LUTTE CONTINUE  
CET AUTOMNE ! 
Le moustique tigre est actif en Île-de-France jusqu’au mois de novembre. Il 
est donc impératif de continuer à limiter sa prolifération. Et chacun a un rôle 
à jouer quand on sait que cet insecte évolue dans un rayon de 150 mètres 
autour de son lieu de naissance. Si vous l’identifiez chez vous, c’est qu’il vient 
probablement d’un balcon ou d’un jardin proche, peut-être même du vôtre ! 
Vous pouvez agir en adoptant ces bons gestes : 

-  éliminer les endroits où l’eau peut stagner (déchets verts, 
encombrants…) ; 

- vider les récipients contenant de l’eau (arrosoirs, soucoupes…) ; 
-  changer l’eau des coupelles sous les pots de fleurs une fois  

par semaine ; 
- vérifier le bon écoulement des gouttières ; 
- couvrir les réservoirs d’eau (bidons, citernes, bassins…). 

Vous pouvez également signaler en ligne (signalement-moustique.anses.fr) 
toute présence d’un moustique tigre. Cette espèce peut véhiculer 
d’importantes maladies virales telles que la dengue, le Chikungunya ou le virus 
Zika… Les petits gestes de chacun concourront donc grandement à enrayer la 
prolifération de ces insectes !

Guide du tri à télécharger sur valleesud.fr

TOUT SUR LES COLLECTES         Infos sur valleesud.fr

•  Encombrants (mobiliers et équipements d’ameublement) : 
tous les lundis matin.  

•  Déchets ménagers : les lundis, mercredis et vendredis 
matin.

•  Emballages ménagers (plastique, métal, carton)  
et journaux- magazines : tous les mardis matin.

•  Verre : tous les jeudis matin 

•  Déchèterie mobile (végétaux verts, textiles...)  
70, avenue de la Marne : tous les mercredis et le 2e samedi 
du mois, de 14h à 18h30. Samedi 14 octobre. 

 Accès gratuit aux particuliers, sur présentation d’une pièce 
d’identité, d’un justificatif de domicile et d’un badge par foyer 
à demander sur syctom-paris.fr

•  Produits toxiques : Le 2e dimanche du mois,  
de 9h à 12h. Dimanche 8 octobre.  
64, rue Louis Rolland 

 08 OCTOBRE 
Pharmacie du Rond-point
62 av. de la République
01 42 53 01 53 

 15 OCTOBRE 
Pharmacie Molière 
20 rue Molière
01 46 56 60 59 

 22 OCTOBRE 
Pharmacie du Parc 
128 av. de la République
01 42 53 01 08 

 29 OCTOBRE 
Pharmacie du Parc 
128 av. de la République
01 42 53 01 08

 01 NOVEMBRE 
Pharmacie de Paris
52 av Henri Ginoux
01 42 53 01 26 

 05 NOVEMBRE 
Pharmacie Dupain
6 pl. Jean Jaurès
01 47 35 29 93

NUMÉROS D’URGENCE

01 46 12 72 59
POLICE MUNICIPALE

17 
POLICE 

SECOURS

18 
POMPIERS 

53, RUE DE LA VANNE

15 
SAMU ET 

MÉDECINS  
DE GARDE

3018 
NETECOUTE

115 
SAMU  

SOCIAL

3919 
VIOLENCES 

INFO FEMMES
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FLASHEZ-MOI pour 
avoir les solutions

 SERVICE DES AFFAIRES CIVILES  
4, rue Edmond Champeaud  

01 46 12 73 30

Conformément aux dispositions légales, les naissances, mariages et décès sont 
publiés dans cette rubrique avec l’accord des familles. Sont annoncés dans ce 
numéro les accords transmis au service État civil avant le 31 août.

N’hésitez pas à contacter le service des Affaires civiles si nous ne voyez pas votre « info » dans le Carnet

LE CARNET DU MOIS

   MARIAGES 
 Tous nos vœux de bonheur à… 

• Matthieu BOULET / Asami MORI
• Charles SELVACOUMAR / Hilana HERVÉ
• Simon LEMONNIER / Emilie BELLOUARD
• Mickaël CAUX / Théodora DUPONT
• Raphaël TARDIO / Marie HEBBINCKUYS
• Justin OBLA / Sally KONE

   NAISSANCES   
Bienvenue à… 

• THIBAULT Viktoria, Marie, Letizia > 03.05.2023 
• DIDRY Léon, Jackie, Roger > 02.06.2023 
• EL BOUHLALI Bayane > 05.06.2023 
• NAIDITCH BELKAID AHMED Charlie > 06.06.2023 
• SPAGNOLO Rose, Clarisse, Karine > 07.06.2023 
• LEFEUVRE LE HEN Noah, Alain, Denis > 08.06.2023 
• AVRIL Thomas, François, Philippe > 09.06.2023 
• RAULT Valentine, Odile, Francine, Marie > 09.06.2023 
• KINGUE EWANE Tiffany, Jessie > 17.06.2023 
• MOUILLÉ PITEL Sigrid, Lucie > 17.06.2023 
• BRUNEAU Aaron, Olivier, Noah > 18.06.2023 
• CAILLIEZ JOURNEAU Melvyn, Fabien, Guy, Eric > 21.06.2023 
• RICHARD Thaïs, Célestine > 25.06.2023 
• BATÔT Achille, Gabriel, Jean > 27.06.2023 
• SALIM Hasan, Mohammad, Elham > 29.06.2023 
• BENYOUCEF Lilia, Zohra > 01.07.2023 
• D’AVOUT Paul, Marie, Christophe > 08.07.2023 
• MOUSSI Badis, Mohamed, Mouloud > 08.07.2023 
• BESSA KOULOCHERI Oreste, Ephraim > 09.07.2023 
• SAINT-LOUBERT Sophie, Manée, Malika > 09.07.2023 
• LECLERCQ SANCHEZ Noah, Sacha > 12.07.2023 
• DIAS Jade, Ella > 16.07.2023

   PACS 
 Tous nos vœux de bonheur à… 

• Victor PHARIPOU / Anna GAUSSEM
• Iheb BEN MOUSSA / Alicia GOYA DE ANCA 
• Romain DAVAZE / Victoria GONTELLE
• Sylvain MESTDAGH / Sophie LAMBERT
• Arthur LECLAIRE / Louise DEHONDT
• Rémi TASSART / Marine GAUDIN
• Guillaume VOTTE / Gaëlle RONDEPIERRE
• Giuseppe ANDOLFI / Giulia MENNELLA
• Ivan PANTIC / Natali PAVLOVIC
• Aodren MUNOZ / Clara HAIRIE
• Grégoire MAYO / Alice LATIMIER
• Thomas LECHALUPÉ de PRADES de LAVALETTE / Juliette KEROB
• Lenara TRIVILIN / Ferando BAILONI

   DÉCÈS 
Toutes nos condoléances aux 
familles et aux proches de…

• Simonne GODET – 07.04.2023 – veuve d’Aimé LAUDRIN 
• Nicole BEN AICH – 24.06.2023 – épouse de Pierre GABAY 
• Hédi KHANNOUSSI – 14.06.2023 – époux de Hedia NAKHLI

MOTS MÉLÉS ESPACE
Retrouvez tous les mots cachés dans la grille. 

ASTÉROIDE
ASTRONAUTE
COMÈTE
FUSÉE
PLANÈTES
SOLEIL
UNIVERS
SATELLITE
TÉLÈSCOPE
ESPACE

ASTRONOMIE
ÉTOILES
MÉTÉORITE
ORBITE
TERRE
PLANÉTARIUM
SCAPHANDRE
DÉCOLLAGE
COSMONAUTE
GALAXIE
LUNE
JUPITER
ÉCLIPSES 
CONSTELLATIONS 
CÉLESTES 
ZODIAQUE 
OBSERVATOIRE 
SCIENCE
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LES JEUX À MONTROUGE 
SUDOKU ÉTOILE
Remplissez la grille de sorte que chaque triangle encadré, chaque rangée 

horizontale et chaque rangée inclinée contiennent les chiffres de 1 à 9, les 

rangées du milieu s’étendant sur l’hexagone vide au milieu et les rangées 

courtes sur le bord étant complétées par les coins extérieurs des triangles .

J B F

V Y Q D N F C F O

A W A A S T R O N A U T E

W G A L A X I E C O M E T E N X A

I S Y A E M I A K H P C L J F C C S N

I L L E D G L E T O I L E S W U N J C O B

N R D E C O L L A G E A G A Q S A T I J K

Y C G K S X A I B K C W N U P V E W C E M V S

F O X G N A O C J E C A E N L O E T M N W S C

A Z N B T K S C S U C T T T I A B A Z E C V J A D

X T S C W I T N R P E Q Z E V N S G Q T E D P P F

N J T S A T E L L I T E L S E E E Z C E D C J H O

Q L L E V S C R B O T F Z T N R T R O C O V B G A P G

X C U L A E O O O A E V Q E D S A V D T R L T S N N D

Z Q N L F C S I G K R A E R H N R A I P I M Z O D H Y

X E A E G M D Z X Q H E R C T I T A Z T E N L R Y

N G T H H O E S R A R L E H E U O Q C E S R E E Y

S D I D Q N F M L H O V C J L M I U O Q P E I O X

B O J X A S T R O N O M I E J R E P N A I L R

B N O U U I V D L J E E L S L E J V X C Q Y W

S O C T B T C I E L B T C N N S Z D E I G

D I B E Y F P P C R U B O Z H C B H T F C

Y K S V B N E E C L I P S E S V M N E

C E L E S T E S A H E Z V G L U Y

O R B I T E M O F X C J A

N H N W H H P P R

G K X

QUIZ DU SYSTÈME SOLAIRE
Combien de planètes orbitent autour du Soleil ?

q 6 q 8 q 10

Quelle est la planète la plus proche du Soleil ?

q Mercure  q Mars  q Jupiter

Quelle est la plus grosse planète du système solaire ?

q Pluton  q Saturne q Jupiter

Quelle est la planète la plus petite du système solaire ?

q Mercure  q Mars  q Jupiter

Quelle est la planète la plus lointaine du système solaire ?

q Uranus q Nepture q Vénus

Comment s’appelle le satellite de la Terre ?

q Vénus q La Lune q Le Soleil

On la surnomme «l’étoile du Berger» mais c’est en fait 

une planète 
q La Lune q Mars q Vénus

4 6 8 2 7 5

1 7 6 2
9 3

2 3 8 7

7 2 8 6
5 9

9 3 8 1

4 1 9 6 3
5



Lors du conseil municipal du 28 septembre 
dernier, notre groupe a proposé un vœu 
pour que la ville de Montrouge organise une 
fois par an une semaine de l’inclusion et de 
l’accessibilité. En effet, l’inclusion des personnes 
en situation de handicap est un aspect essentiel 
du respect des droits humains et de la dignité 
des personnes. Ces droits concernent toutes 
les sphères de la société, notamment l’accès 
aux communs et services publics de la ville 
dont Montrouge est responsable. Toutefois, 
bien des efforts restent à fournir en ce sens. 
Considérant que le 3 décembre est la journée 

internationale des personnes en situation de 
handicap qui vise à promouvoir les droits et le 
bien-être des personnes handicapées dans 
toutes les sphères de la société, notre groupe a 
proposé au Maire d’organiser tous les ans, autour 
de cette date, une semaine de sensibilisation et 
d’activités immersives auprès des Montrougiens 
et Montrougiennes sur la question du handicap 
dans la ville.

Chères Montrougiennes, chers Montrougiens,

Chaque mois, une idée !

Vous êtes actuellement appelés à voter pour les 
projets participatifs. Cette année, leur nombre 
a chuté : plus personne n’a envie de se prêter à 
cette mascarade démocratique. Résultat : les 
comités de quartier n’ont plus rien à examiner et 
se regroupent lors de la phase d’évaluation. La 
participation est faible parce que les Montrougiens 
ont bien compris que seuls les projets déjà prévus 
par Etienne Lengereau étaient réalisés. Il décide 
seul. Nous voulons donner aux comités de quartier 
un vrai pouvoir de décision, c’est une question de 
respect démocratique. 

Idée N° 2 : à l’issue d’une présentation des 
grands enjeux environnementaux, urbains et 
financiers, organisée par les services de la ville 
de Montrouge, chaque comité de quartier sera 
décisionnaire des choix urbains qui le concerne 
et disposera à cet effet d’un droit de VETO, lui 
permettant de bloquer les projets iniques de la 
mairie.

Cout de la mesure : 0€.

Un premier bilan de la rentrée scolaire confirme 
en grande partie les craintes exprimées avant 
l’été : une dizaine de classes sont fermées 
dans les écoles maternelles et élémentaires 
de Montrouge, conduisant à des effectifs plus 
importants dans les classes restantes. L’impact 
des diminutions des dotations se fait par ailleurs 
sentir et reporte sur les parents des contraintes 
supplémentaires, voire questionne la réalisation 
de certains projets.
Dans le contexte d’inflation qui pénalise plus 
particulièrement les familles les plus modestes, 

et dans un souci de favoriser l’accès de tous 
à l’école, plusieurs villes ont fait le choix de 
prendre en charge la distribution de kits de 
fournitures scolaires aux enfants. Montrouge 
fait exactement le contraire, en diminuant 
de 30% les dotations de fonctionnement des 
écoles publiques de la ville mais en maintenant 
celles des écoles privées.
Il est plus que jamais nécessaire d’inverser ce 
mouvement, et que la ville fasse des choix à la 
hauteur de l’enjeu que l’école représente !

RENTRÉE SCOLAIRE : LES CRAINTES CONFIRMÉES

L’Institut Paris 
Région vient 
de publier une 
cartographie des 
Îlots de Chaleur 
Urbains (ICU) 
Chaleur sur la 

ville - Institut Paris Région (institutparisregion.fr). 
Montrouge est dominé par le rouge, signe d’une 
grande vulnérabilité. 

La récente période caniculaire nous incite à 
changer nos attitudes et comportements au 
quotidien.
Les Indépendants ont participé à la journée 
de réflexion sur l’adaptation de notre ville au 
changement climatique. Amorçons le défi en 
y créant une nouvelle chronotopie ombragée, 
en pensant les édifices municipaux comme un 
réseau spatial à usage socio-écologique multiple 
et en adaptant le mobilier urbain.

MONTROUGE BRÛLE-T-IL ?

Comme chaque année, l’automne est 
pour les collectivités locales le temps 
de la préparation budgétaire et pour nos 
concitoyens le temps de régler leurs 
impôts locaux. La taxe d’habitation sur 
les résidences principales ayant été 
supprimée, vous ne la payez donc plus. 
La commune ne dispose que d’un seul 
levier d’impôt local : la taxe foncière. 
Cette dernière est acquittée uniquement 
par les propriétaires soit 40 % des 
ménages montrougiens. Les locataires 
qui constituent la majorité des ménages 
montrougiens (60 %) ne contribuent plus 
ainsi directement au budget communal. 
Même si cette décision est bonne pour le 
pouvoir d’achat, elle interroge désormais 
sur le lien direct entre le citoyen et sa 
collectivité de proximité car l’existence de 
l’impôt local est un élément fondamental de 
la démocratie locale. 

La bonne nouvelle, répétée chaque année 
pour les propriétaires montrougiens, 
c’est que le taux communal de la taxe 
foncière à Montrouge (19,98% dont 
12,9 % de taux communal) est l’un 
des plus faibles du département des 
Hauts-de-Seine (Boulogne : 15,09 % ; 
Nanterre : 22,97 %), de la région Île-
de-France  (Saint Denis : 38,94 % ; 
Montreuil : 41,44 %) et même de France 
(Orléans : 48,37 % ; Bordeaux : 48,48 %, 
Grenoble : 65,79 %) et les propriétaires 
montrougiens noteront que notre majorité 
a décidé de ne pas augmenter le taux 
cette année. Certes, les bases de la taxe 
foncière ont augmenté de 7 %, comme 
dans toutes les communes de France, 
car elles ont été indexées par l’État sur 
l’inflation. Le taux de notre ville contraste 
avec les augmentations constatées dans 
de nombreuses communes, notamment à 
Paris notre voisine. Il est la preuve s’il en 
fallait, de la gestion budgétaire rigoureuse 
et sérieuse de notre majorité.

Nous allons voter notre budget en 
décembre, après le traditionnel débat 
d’orientation budgétaire, dans un contexte 
très tendu pour les finances publiques. 
Les différentes réformes de la fiscalité 
locale ont réduit les marges de manœuvre 
des collectivités locales. Notre pays est 
très endetté - 3 000 milliards d’euros cette 
année - et est désormais confronté à des 

taux d’intérêts de plus en plus élevés. Le 
remboursement de la dette devient le  
2ème poste budgétaire de l’État, après celui 
de l’Éducation. La croissance étant faible, 
il est probable que cette stagflation oblige 
l’État à réduire encore les concours aux 
collectivités locales dans les années qui 
viennent. 

La crise actuelle du logement ne va pas 
arranger les choses. La construction neuve 
est à l’arrêt car face à des taux d’intérêt 
qui frôlent les 5 %, les ménages éprouvent 
de plus en plus de difficultés à emprunter 
pour acheter leur logement. La machine est 
grippée dans le neuf comme dans l’ancien, 
et les transactions ont fortement chuté. 
Or, les droits de mutations à titre onéreux 
(DMTO) acquittés lors de chaque transaction 
constituent une ressource importante 
pour nos collectivités, notamment pour 
les communes et les départements. Leur 
diminution annoncée, liée à la forte baisse 
des transactions immobilières, va aussi 
peser sur notre budget, comme elle va 
peser sur celui du Département des Hauts-
de-Seine qui est un partenaire financier 
déterminant pour la réalisation de nos 
projets. Une autre ressource qui se tarit 
pour les collectivités locales ! 

Nous le savons, l’équation budgétaire sera 
encore une fois difficile à résoudre : des 
recettes qui diminuent et des charges 
qui augmentent inexorablement. Mais 
puisque nous devons voter notre budget 
à l’équilibre, car une collectivité n’a pas 
le droit au déficit, nous allons relever le 
défi avec force et conviction et toujours 
comme mêmes boussoles : la modération 
fiscale, la préservation du pouvoir d’achat, 
la qualité du service public et l’amélioration 
de notre cadre de vie. 

Chères Montrougiennes, chers Montrougiens,
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TRIBUNE DE LA MAJORITÉ TRIBUNES DE L’OPPOSITION
Les textes ci-dessous sont publiés sous la seule responsabilité de leurs auteurs

MONTROUGE EN COMMUN
PARTI SOCIALISTE, PLACE PUBLIQUE, 

MONTROUGE CITOYENNE 

 Plus d'infos sur 
www.montrouge-en-commun.fr

contact@montrouge-en-commun.fr - 06.48.06.81.44

Juliette Méadel Goulwen Le Gall Anne-Laure 
Crochat

Joaquim Timoteo Flora Claquin Laurent Barcessat

Gala Veloso

Gisela  
Gomez Bossière 

Cyril Pasteau

Christophe  
Carli Sassoe 

Annabelle Huet

Antoine  
Bouchez 

Juliette Méadel Goulwen Le Gall Anne-Laure 
Crochat

Joaquim Timoteo Flora Claquin Laurent Barcessat

Gala Veloso

Gisela  
Gomez Bossière 

Cyril Pasteau

Christophe  
Carli Sassoe 

Annabelle Huet

Antoine  
Bouchez 

L’AVENIR N’ATTEND PAS  
À MONTROUGE

 Plus d'infos sur 
Tél. : 07 88 10 21 77 - www.lavenirnattendpas.fr

lavenirnattendpas@gmail.com

Juliette Méadel Goulwen Le Gall Anne-Laure 
Crochat

Joaquim Timoteo Flora Claquin Laurent Barcessat

Gala Veloso

Gisela  
Gomez Bossière 

Cyril Pasteau

Christophe  
Carli Sassoe 

Annabelle Huet

Antoine  
Bouchez 

 Plus d'infos sur 
https://montrouge-ecologique-et-solidaire.fr/

MONTROUGE 
ÉCOLOGIQUE ET SOLIDAIRE  

EELV, LFI, GÉNÉRATION.S,  
NOUVEL’R MONTROUGE

Juliette Méadel Goulwen Le Gall Anne-Laure 
Crochat

Joaquim Timoteo Flora Claquin Laurent Barcessat

Gala Veloso

Gisela  
Gomez Bossière 

Cyril Pasteau

Christophe  
Carli Sassoe 

Annabelle Huet

Antoine  
Bouchez 

 Plus d'infos sur 
independants.montrouge@gmail.com

INDÉPENDANTS 

Étienne 
Lengereau

Claude Favra Thierry Virol

Carmelina 
de Pablo

Liliane Graine Françoise 
Decorde

Isabelle Paillard

Marie Colavita Patrice Carré Charlotte Baelde

Elisabeth 
Rossignol

Eric Castignoli Karim Taki

Pascal Hureau Gwénola Rabier Patrice Ondoua

Isabelle Lemée Patrick Xavier

Colette 
Aubry

Jean-Yves 
Verzeele

Stéphanie Bujon

Jacques Meledje

Patricia Badias Thomas Briet

Paul-André Mouly Marie-Sophie
Lesueur

Jean-Pierre 
Daviaud

Yen-Lan N’Guyen

Amina 
Sambou-Honoré

Laurianne Rossi Matthieu Devriendt

Maxime Vetillard Charles 
Selvacoumar

MONTROUGE ENSEMBLE



PLUS D’INFOS
sur 92120.fr

Votre agenda « sorties »
JUSQU’AU 8 OCTOBRE
La semaine bleue  
Exposition  
de photos autour  
de l’intergénérationnel  
37, rue Louis Rolland 

JUSQU’AU 31 OCTOBRE
La ville en Rose 
Tout Montrouge

JUSQU’AU 29 OCTOBRE
67ème Salon de Montrouge 
Exposition 
Au Beffroi 
Exposition de Rosalie 
Stroesser 
Shiki : 4 saisons au Japon 
Médiathèque

VENDREDI 6 OCTOBRE
Atelier littéraire  
Café Philo  
Médiathèque à 17h30

MARDI 10 OCTOBRE 
Octobre rose 
Atelier « Mesdames, 
libérez votre charge 
mentale » 
Café solidaire le Schmilblick 
à 17h

MARDI 10  
ET MERCREDI 11 OCTOBRE
5ème festival du film social  
Rendre visible les invisibles 
Espace Colucci à 9h30  
et 13h30

MERCREDI 11 OCTOBRE
Conte à partir de 3 ans  
Il était une histoire 
Médiathèque à 10h30
Octobre rose  
Un temps pour soi  
Espace jeunes  
Michel Saint-Martin à 14h
Octobre rose  
La mammographie, 
pourquoi, comment ?  
Centre municipal de santé 
à 14h
Marionnettes  
Les musiciens de Brême et 
ce que le vieux est bien fait 
Beffroi à 15h
Octobre rose  
Atelier sur la santé 
féminine 
Espace jeunes  
Michel Saint-Martin à 17h30 

MERCREDI 11 OCTOBRE
Octobre rose  
Atelier infos sur la santé  
Espace Jeunes  
Michel Saint-Martin à 18h30
Octobre rose  
Pink night Sport 
Stade Maurice Arnoux  
à 18h30

VENDREDI 13 OCTOBRE
Ciné-rencontre  
Film d’amour et 
d’anarchie 
Médiathèque à 17h 

DU 13 OCTOBRE AU 22 DÉCEMBRE
Exposition  
de Christine Maillard 
Conservatoire Raoul Pugno

SAMEDI 14 OCTOBRE
Association  
Ateliers de soutien  
à la parentalité 
Espace Colucci de 10h à 12h
Rentrée littéraire  
Le Choix du libraire  
Sur réservation 
Médiathèque à 11h
67ème Salon de Montrouge  
Arpentage - lectures 
collectives 
Beffroi à 14h30 (sur 
inscription)
67ème Salon de Montrouge  
Workshop pour les enfants 
Beffroi à 14h30 (inscription 
sur place)
67ème Salon de Montrouge  
Visites guidées  
Beffroi à 15h (inscription sur 
place)
67ème Salon de Montrouge  
Table-ronde « Les 
pratiques collaboratives et 
relations au territoire dans 
l’art contemporain »  
Beffroi à 17h
Octobre rose /Opéra  
jeune public  
Sonne la nuit 
Espace Colucci de 19h
Théâtre à partir de 12 ans  
La peur 
Le Beffroi Salle Mœbius  
à 20h30

DIMANCHE 15 OCTOBRE
67ème salon de Montrouge 
Visites guidées  
Beffroi à 15h (inscriptions sur 
place)
Marionnettes 
Les musiciens de Brême et 
ce que le vieux est bien fait 
Beffroi à 16h

LUNDI 16 OCTOBRE
Café mémoire 
Comment avancer malgré 
la maladie d’Alzheimer ? 
Café du théâtre à 15h 
Octobre rose 
Projection  
« les Randonneuses » 
Cinémontrouge à 20h45 

MARDI 17 OCTOBRE
Octobre rose  
Atelier « Mesdames, 
libérez votre charge 
mentale » 
Café Le Schmilblick à 20h

MERCREDI 18 OCTOBRE
Le Café des femmes  
Ateliers de prévention 
santé 
Espace Colucci à 9h30 
Octobre rose 
Projection  
de « Second tour » 
Cinémontrouge à 20h45
Conte à partir de 3 ans  
Il était une Histoire  
Médiathèque à 10h30

JEUDI 19 OCTOBRE 
Projection-débat   
« René Girard, la vérité 
mimétique » d’Yves 
Bernanos 
Café Le Schmilblick à 20h

VENDREDI 20 OCTOBRE
Octobre rose  
Concert Rock et humour 
The backstage, 2 av. Léon 
Gambetta à 20h30

SAMEDI 21 OCTOBRE
Conte de 0 à 3 ans 
Éveil à la lecture 
Médiathèque à 10h30
Atelier d’initiation 
« Cinéma d’animation » 
Café le Schmilblick à 16h

MERCREDI 25 OCTOBRE
Marionnettes 
Les musiciens de Brême et 
ce que le vieux est bien fait 
Beffroi à 15h 

JEUDI 26 OCTOBRE
Spectacle musical  
de 3 à 6 ans 
Rouge-bleu-jaune 
Espace Colucci à 10h 

VENDREDI 27 OCTOBRE
Spectacle musical  
de 3 à 6 ans 
Rouge-bleu-jaune 
Espace Colucci à 10h 

VENDREDI 3 NOVEMBRE
Atelier littéraire  
Café Philo  
Médiathèque à 17h30

SAMEDI 4 NOVEMBRE
Atelier Adulte 
Café romans 
Médiathèque de 10h30 à 12h

LUNDI 6 NOVEMBRE
Théâtre tout public  
Match d’improvisation 
théâtrale 
Beffroi, salle Blin à 20h30




